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Умеет ревновать, 
просить прощения 
и прятать обувь
Жительница Новосибирска 
приручила черного ворона 
и рассказала о жизни 
с необычным питомцем.

Большое кино 
о настоящем герое

В Забайкалье стартовали съемки фильма 
о матросе Алдаре Цыденжапове, он сгорел 
заживо ради спасения 350 сослуживцев.

Сибирячка пытается 
вернуть дочь, вывезенную 
экс-супругом на Украину:

Мамочка, 
я хочу домой 
Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Отец девочки выставил 
счет за ее возвращение 
на родину, в Россию.

42-летняя Ольга Дорофеева три года не 
видела свою дочку Еву. Ребенка вывез из 
Новосибирска на Украину ее папа, бывший 
муж Ольги, Олег Нацик в 2020 году, когда 
девочке было 6 лет. По словам Ольги, сна-
чала супруг предлагал обменять ребенка на 
5 миллионов рублей, а после начала спец-
операции вступил в ряды ВСУ и оформил 
запрет на вывоз ребенка в Россию. 

Девушки из Хакасии покорили 
жюри конкурса «Мисс Туризм 
России–2023» Татьяна ЗЫКОВА 

(«КП» - Красноярск»)

Жители Таймыра попрощались 
с полярным днем. Он начался 
19 мая и длился более 2 
месяцев. Солнце не опускалось 
за горизонт целых 68 суток.

Сейчас на севере Красноярского края 
начались белые ночи. В Норильске они 
продлятся до 15 августа. В полночь уже 
будет не так светло, как днем: на город 
опускаются легкие сумерки. 

После завершения белых ночей мож-
но наблюдать другое явление, которое 
северяне называют «сумеречные ночи»: 
ночная мгла продолжит сгущаться вместе 

с сокращением дня, но непроглядной тьмы 
все равно еще не будет. Хотя в августе в 
том же Норильске уже начнут включаться 
фонари по вечерам. А с 30 ноября в город 
на 69-й параллели придет полярная ночь, 
которая отступит только 13 января.

Напомним, что полярные день и ночь 
наблюдают не только жители севера Ис-
ландии, Норвегии и Швеции, но и 31 го-
рода России за Полярным кругом, три из 
которых находятся в Красноярском крае 
- Норильск, Дудинка и Игарка. А самый 
длинный полярный день - на полюсах Зем-
ли. К примеру, на Северном полюсе солнце 
остается на небосводе более полугода, 
или приблизительно 190 дней: с 19 марта 
до 25 сентября. 

На севере Красноярского края 
начались белые ночи

Татьяна АРЖАНИНА («КП» - Красноярск»)
Победительницей конкурса «Мисс Туризм Рос-

сии-2023» стала Юлия Погорелова из Абакана. 
На 2-м месте - представительница Республики 
Крым Алина Плахотнюк, и на третьем – Милана 
Шувалова из Тольятти. 

В отличие от привычных конкурсов красоты, участ-
ницы должны были не только поразить жюри внешно-
стью и талантами, но и показать традиции и культуру 
регионов, из которых они приехали. Демонстрация 
национальных костюмов стала настоящей изюмин-
кой состязания, в котором приняли участие тридцать 
девушек из самых разных уголков страны. Хакасию 
представляли две конкурсантки. Вторая девушка тоже 
вошла в число победителей: Дарья Филиппова стала 
первой в номинации «Лучший национальный костюм». 
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ПОЛИТИКА
Россия - щедрая 
душа: для чего 
мы вкладываемся 
в Африку

В МИРЕ
Ученый повернул 
время вспять и 
помолодел на 10 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Александр ГАМОВ

Об этом глава государства 
заявил в Кронштадте.

В День Военно-морского флота 
Президент России принял Главный 
Военно-морской парад в Санкт-
Петербурге и обратился к участни-
кам праздника и стране.

- На протяжении веков наш флот 
был и остается несокрушимым стра-
жем рубежей Отечества, его гордо-
стью и славой. Поэтому торжества 
в его честь отмечает вся Россия, весь 
наш народ.

Сегодня мы поздравляем отважные 
экипажи кораблей и подлодок, бес-
страшных летчиков морской авиа-
ции, мужественных бойцов берего-
вых войск, нашу дерзкую морскую 
пехоту.

Начиная со времен Петра Перво-

го наш Военно-морской флот пре-
данно, беззаветно служит своей 
стране.

Не раз русский флот неприступной 
крепостью вставал на пути врага. 
Мы помним героическую оборону 
Порт-Артура и Севастополя, Пе-
тропавловска и Ленинграда, муже-
ство морских пехотинцев, моряков, 
защищавших Москву, Сталинград, 
Заполярье, бравших плацдармы 
на Днепре и Дунае.

Сегодня Россия наращивает мощь 
своего флота. Только в этом году его 
состав пополняют 30 кораблей.

В числе заступивших на бое-
вое дежурство - ракетный корвет 
«Меркурий». Он назван в память 
о бессмертном подвиге команды ле-
гендарного брига. Почти два века 
назад он в одиночку одержал победу 
над двумя линейными кораблями. 
Отрадно, что возрождена традиция 

давать его имя кораблям россий-
ского флота.

Во имя России наши моряки прояв-
ляют истинный героизм, сражаются 
доблестно, как наши великие предки.

Благодарю личный состав Военно-
морского флота России за безупреч-

ное выполнение стоящих перед вами 
задач, за вашу надежность, усердие, 
стойкость, за безупречную предан-
ность Отчизне!

Слава Военно-морскому флоту 
России!

Ура!

Виктор БАРАНЕЦ 

Военный 
обозреватель «КП» 
разобрал особенности 
важнейшего морского 
действа - 2023.

Над главными военно-морскими 
парадами в Санкт-Петербурге явно 
«шефствует» небесная канцеля-
рия - в такой день всегда солнечно 
и тепло. Так было и в это воскре-
сенье.

Но у нынешнего торжества есть 
немало и особенностей. На трибу-
нах всегда было много иностран-
ных гостей, но еще никогда не 
было такой внушительной массы 
африканцев. Их после саммита 
Россия - Африка пригласил на па-
рад Владимир Путин (на фото 
вверху). Гости с жадным детским 
любопытством взирали на наши 
боевые корабли.

И, пожалуй, никогда раньше на 
гостевых трибунах не было и так 
много молодежи.

Ну а находившиеся среди при-
глашенных ветераны ВМФ допыты-

вались друг у друга: сколько кора-
блей и моряков будут участвовать 
в параде на этот раз? Оказалось, 
45 боевых кораблей и около 3 
тысяч личного состава.

Много это или мало? Сколько 
было в предыдущие годы? Отве-
чаю. 2022 год - 40 боевых кораб-
лей, 42 самолета и вертолета. И 
3500 военнослужащих. Кто-то 
спросит: а почему в этот раз нет 
воздушной части парада? Устрои-
тели торжества мне ответили по-
военному четко и прямо: «У наших 
летчиков сегодня много работы на 
Украине»… 

Ну а что касается состава ко-
раблей парада, то они представ-
ляли все 4 российских флота и 
Каспийскую флотилию. Это «со-
служивцы» тех боевых кораблей, 
которые участвуют в СВО.

Любопытная деталь: среди 
участников парада есть «свежень-
кий новичок», который лишь гото-
вится встать в строй ВМФ. Это 
малый ракетный корабль «Буря». 
Он еще на госиспытаниях, но уже 
известно, что его скоро переда-
дут Балтийскому флоту. Рядом с 
ним шел в кильватерном строю 
малый ракетный корабль «Зеленый 
Дол» - фронтовик, ветеран борьбы 
с террористами. Он выполнял за-
дачи в составе группировки ВМФ 
России в Средиземном море. Его 
ракеты «Калибр» снайперски по-

пали по целям запрещенной в 
России «Джабхат ан-Нусры», уни-
чтожив командный пункт и базу 
террористов в районе Дар-Таазза, 
а также завод по производству 
мин и крупный склад вооружения 
в провинции Алеппо.

А вот еще один грозный сторо-
жевой корабль Балтфлота, «Не-
устрашимый», моряки в шутку 
называют грозой пиратов и ки-
нозвездой. Ну и почему же? 

«Неустрашимый» был постро-
ен в начале 90-х и неоднократно 

участвовал в учениях с НАТО, со-
провождал Владимира Путина в 
Лондон (в 2003 году), участвовал 
в перезахоронении праха импера-
трицы Марии Федоровны, гонял пи-
ратов у берегов Сомали и трижды 
снялся в кино. «Неустрашимый» 
можно увидеть в фильмах «Зависть 
богов», «Параграф 78» и «Особен-
ности национальной рыбалки». А 
вот на парадах в Петербурге «Неу-
страшимый» до этого не был. 

А вот большой противолодоч-
ный корабль «Североморск» на 

Главном Военно-морском параде 
в третий раз. Его судовой журнал 
содержит записи о борьбе с пират-
ством в Аденском заливе.

Тот, кто видел репортажи с пи-
терского саммита Россия - Афри-
ка, наверняка запомнил сильную 
антизападную речь президента 
Буркина-Фасо капитана Ибрагима 
Траоре. Он воскликнул: «Родина 
или смерть!» В конце  парада Пу-
тин подошел к нему и о чем-то с 
ним говорил. А  тот  прикладывал 
руку к сердцу.
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На снимке - малый ракетный корабль «Одинцово» (�), корвет «Стойкий» (�), 
корвет «Сообразительный» (�), большой десантный корабль «Иван Грен» (�) 

во время Главного Военно-морского парада в честь Дня Военно-морского флота России. 
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Перед началом Военно-морского парада Владимир Путин приветствовал 
гостей, в том числе президента переходного периода Республики 

Буркина-Фасо Ибрагима Траоре.

Что за корабли прошли парадом в Питере - 
какие заслуги у каждого из них 

Больше фото 
и видео - 
на сайте KP.RU

Наш флот остается 
несокрушимым стражем 
рубежей Отечества
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Россия
www.kp.ru
 01.08.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В России вводят новую форму денег 
(подробнее - стр. 4)

Зачем нужен 
цифровой рубль?
Мария БУТИНА, депутат Госдумы:

- Это важно для регулирования криптовалюты 
в России. Введение цифрового рубля - своего рода 
эксперимент. Посмотреть в тестовом режиме, как 
работает цифровая платежная единица. Кроме того, 
цифровой рубль предполагает больше прозрачности. 
Я сама обязательно буду пользоваться цифровым 
рублем.

Павел МЕДВЕДЕВ, 
финансовый омбудсмен:

- Есть надежды, что расчеты с цифровым рублем 
будут бесплатными, без комиссий. ЦБ хочет, чтобы 
все было чисто и красиво и чтобы рубль был устойчи-
вым. Сам я перевожу небольшие оплаты по системе 
быстрых платежей, 8 - 10 тысяч, и необходимости 
обращаться к цифровому рублю пока не вижу.

Дина КРЫЛОВА, 
завлабораторией антикоррупционной 
политики НИУ ВШЭ:

- Цифровой рубль нужен для предпринимательской 
деятельности, для госконтрактов - там он может 
иметь решающее значение. Все бюджетные средства 
будут «помечены» цифровым рублем, их нельзя бу-
дет украсть, положить к себе в карман. Это позволит 
снизить уровень возможной недобросовестности ис-
полнителей госзаказов. Это мера повышения добро-
совестности расчетов. Если финансовые операции 
поставлены под сомнение: откуда источники средств, 
где назначение платежа, - прибегают к цифровому 
рублю. И с ним снимаются все вопросы.

Дмитрий КОЗАЧЕНКО, винодел, 
доцент кафедры виноградарства 
Кубанского агроуниверситета:

- Честно скажу, я пока не представляю, что это 
такое - цифровой рубль . Ну есть же, скажем, Сбер-
банк, ну ведь почти любые платежи можно в нем 
провести. И зачем что-то еще? Всего хватает в пла-
тежной системе. Я считаю, что это излишняя мера.

Алексей, читатель сайта KP.RU:
- Цифровой рубль можно «запрограммировать». 

Например, выплачивают детские пособия в циф-
ровых рублях, а купить на них алкоголь и сигареты 
нельзя в магазине. Так государство будет знать, что 
все платежи будут идти по целевому назначению. 
Вторая выгода: Центробанк сможет напрямую пере-
числять деньги гражданам и организациям, минуя 
коммерческие банки. То есть устраняется лишнее 
звено в цепи. Наконец, цифровой рубль невозможно 
потерять или украсть. В его коде всегда записано, 
кто является его последним владельцем.

Картина дня: общество

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Новые законы августа:

Работающих пенсионеров 
ждет прибавка, а владельцев 

иномарок - расходы

Ежегодная 
доплата

С 1 августа пенсии работаю-
щих пенсионеров у нас тради-
ционно пересчитываются.

Напомним, если пожилой че-
ловек продолжает работать, 
пенсия ему не индексируется 
на величину инфляции - такую 
ежегодную прибавку получа-
ют только неработающие пен-
сионеры. Но у работающего 
пенсионера - конечно, если он 
трудится официально - с каж-
дым годом увеличиваются 
стаж и размер уплаченных за 
него страховых взносов. В ре-
зультате растет количество 
пенсионных баллов. Поэтому 
раз в год, как раз с 1 августа, 
выплаты таким людям пере-
считываются.

Но не сильно. За год рабо-
тающему пенсионеру можно 
заработать максимум три пен-
сионных балла, а это «в день-
гах» 371 рубль 31 копейка 
(стоимость одного пенсионно-
го балла в 2023 году - 123 ру-
бля 77 копеек).

Но это не значит, что про-
должать работать пенсионе-
рам невыгодно. Когда такой 
труженик решит уйти на за-
служенный отдых, пенсию ему 
проиндексируют сразу за все 
те годы, когда ее не повышали.

� С 1 августа в России станет законным использо-
вание цифрового рубля (подробнее > стр. 6).

� С 1 августа у нас должны заработать электрон-
ные визы для иностранцев. Чтобы получить 

такую визу, интуристу надо будет лишь заполнить 
заявление на сайте или в мобильном приложении. 
Электронная виза дает право на однократный въезд 
и пребывание у нас в течение не более 16 суток. 
Пока - для граждан 52 стран, но список будет рас-
ширяться.

� С 4 августа за помощь иноагентам в неза-
конной деятельности можно будет схлопо-

тать штраф. Для граждан - от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей. Но сначала Минюст выдаст предписание об 

устранении нарушений. Тех, кто не устранит, будут 
штрафовать.

� С 4 августа ограничат перевозку немарки-
рованных электронных сигарет и других 

подобных изделий. Для тех, что с нагреваемым 
табаком, - не более 200 на человека. С никотиновой 
жидкостью - не более 50 миллилитров.

Откуда они у вас могут взяться? Например, если 
вы их купили где-нибудь в Армении или Казахста-
не, с которыми у нас нет таможенной границы. Или 
в торговой точке, где такие изделия продаются уже 
у нас в России.

Подобные ограничения уже действуют для обычных 
сигарет и табака.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

К каким изменениям, 
важным 

для кошелька, 
готовиться 

в последний 
летний месяц.

С 4 августа изъятую 
у  коррупционеров до-
рогую недвижимость 
можно будет продавать 
на аукционах. Речь идет 
о жилье, рыночная стои-
мость которого в расче-
те на квадрат минимум 
вдвое превышает сред-
нюю по региону.

Сейчас в специальном 
госфонде накопилось 
уже порядка 140 таких 
объектов, но до сих пор 
было непонятно, что 
с ними делать. По ранее 
действовавшему законо-

дательству такое жилье 
могло использоваться 
только для безвозмезд-
ной передачи нуждаю-
щимся. Например, для 
малоимущих очеред-
ников. Но как делить 

изъятый особняк между 
очередниками, так до 
сих пор и не придумали. 
Поэтому решили принять 
более понятную схему: 
жилье продается с тор-
гов, а уже вырученные 
деньги направляются на 
оказание помощи нуж-
дающимся гражданам.

С 1 августа повышается утилиза-
ционный сбор, который надо запла-
тить при ввозе в Россию импортных 
автомобилей. Это касается как но-
вых машин, так и с пробегом. И как 
компаний, так и частных лиц.

Начнем с юридических лиц. Рост 
утильсбора для них такой.

На легковые авто с объемом 
двигателя:

� до 2 литров - с 178,4 до 300 ты-
сяч рублей;

� от 2 до 3 литров - с 281,6 до 
844 тысяч рублей;

� свыше 3 литров - с 445 до 970 
тысяч рублей.

На электромобили - с 32,6 до 
360 тысяч рублей.

Объясняем на пальцах. Раньше 
компания-продавец, привозя в Рос-
сию машину с объемом мотора до 

2 л, платила утильсбор в 178,4 тыся-
чи рублей. Теперь заплатит 300 ты-
сяч. Соответственно, такая машина 
подорожает минимум на 121,6 ты-
сячи рублей (разница между новым 
и старым утильсбором). Может, не 
прямо с 1 августа - иначе все поку-
патели разбегутся. Но подорожает 
обязательно.

Если же авто ввозится частным 
образом, «для себя», то заплатить 
надо 3,4 тысячи рублей за новую 
машину и 5,2 тысячи - за авто с про-
бегом более трех лет. Но если вы это 
авто в течение трех лет продадите, 
то сбор с вас возьмут по ставке для 
юридических лиц.

Также по ставке для компаний при-
дется платить и гражданам, которые 
прикупили себе за рубежом авто 
с движком более трех литров.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

Импортные авто подорожают

Жилье взяточников 
продадут с молотка
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Машины и так дорожают со скоростью болида «Формулы-1». 
А с такими утильсборами иномарки из Европы и США 

мы скоро будем видеть только на картинках...
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 1 августа в России 
официально 
появляется новая 
форма национальной 
валюты.

С днем рождения, цифро-
вой рубль! Именно сегодня 
вступает в силу закон, ко-
торый создает условия для 
существования «третьей 
формы» нашей валюты.

Что же такое цифровой 
рубль и как он будет рабо-
тать? Давайте разберемся.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ТАКОЙ?

Скажем сразу: закон, ко-
торый сегодня вступает в 
силу, очертил только базо-
вые принципы работы но-
вой формы валюты. Кон-
кретику будут дорабатывать 
еще долго.

Но главное известно. 
Цифровой рубль - это тре-
тье «агрегатное состояние» 
нашей валюты. В дополне-
ние к наличным (монетам и 
банкнотам) и безналичным 
(рублям на счетах).

КАК ОН БУДЕТ 
РАБОТАТЬ?

Цифровые рубли будут 
храниться не на банков-
ских счетах, а на платфор-
ме Центробанка.

У каждого из нас поя-
вится цифровой кошелек. 
Зайти в него можно будет 
через мобильное приложе-
ние любого банка, и через 
него же мы сможем закиды-
вать туда деньги, хранить их 
там, переправлять друзьям 
и коллегам.

Что касается 
оплаты, тут тоже 
все просто. Надо 
будет зайти в циф-
ровой кошелек, 
считать QR-код, 
который появит-
ся на банковском 
терминале продав-
ца, и подтвердить 
платеж.

В общем, функционал 
будет почти такой же, как 
и у безналичных рублей. 
Правда, с одним нюан-
сом. Поскольку храниться 
цифровые рубли будут на 
платформе ЦБ, никакие 
проценты или кешбэки на-
числяться не будут.

И здесь возникает во-
прос: а какой в этом смысл 
для обычных людей?

КАКИЕ ПЛЮСЫ 
ДЛЯ НАС…

Честно говоря, они пока 
не настолько очевидны. Но 
преимущества у цифрового 
рубля есть.

 � Высокая надежность
Хранить без боязни на 

цифровом кошельке мож-
но будет больше 1,4 млн 
рублей (сейчас это макси-
мальная сумма, застрахо-
ванная государством). Го-
сударственная платформа в 
отличие от банка обанкро-
титься не может.

 � Бесплатные переводы
Перечисления с одного 

цифрового кошелька на 
другой не будут облагать-
ся комиссией.

 � Платить можно будет да-
же там, где нет интернета

Правда, эта технология 
только разрабатывается, и 
как она будет работать, по-
ка непонятно.

…И ДЛЯ 
ГОСУДАРСТВА?

Главный плюс новой 
формы валюты для Цен-
тробанка - он сможет (при 
желании) видеть наши пе-
речисления в цифровых 
рублях.

- Это дополнительный 
способ контроля за дви-
жением денежных средств. 
Сейчас ЦБ видит только 
объемы. А теперь будет 
точно знать, куда именно 
двинулся конкретный бюд-
жетный рубль, - объясняет 
Павел Сигал, первый вице-
президент общественной ор-
ганизации малого и среднего 
предпринимательства «Опо-
ра России».

К слову, похожим об-
разом работают крипто-
валюты. Каждый битко-
ин «помнит» всех своих 
предыдущих хозяев: все 
операции записаны в его 
программном коде.

А еще цифровой рубль, 
вернее, технология его вы-
пуска, сможет стать нашим 
«экспортным товаром».

- Разработкой цифровых 
валют занимаются центро-
банки во всем мире. Тот, 
кто первым разработает 
самую успешную техноло-
гию, сможет продавать ее 
другим странам, - объясня-
ет экономист Денис Ракша.

КОГДА ОН 
ПОЯВИТСЯ 
В ОБОРОТЕ?

В августе начнется пер-
вый этап тестирования си-
стемы. Клиенты 13 банков, 
согласившиеся участвовать 
в эксперименте, будут «об-
катывать» использование 
цифрового рубля: платить, 
делать переводы.

Всего этапов тестиро-
вания будет несколько. В 
каждом случае ЦБ и банки 
будут проверять, как рабо-
тают все механизмы.

Так что торопиться с 
внедрением цифрового 
рубля ЦБ не будет. Вве-
дение в массовый оборот 
запланировано не раньше 
2025 года.

НЭП: наша экономическая полоса
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КСТАТИ

Основные 
мифы

Цифровой рубль еще не появил-
ся, а домыслов вокруг новой фор-
мы нашей валюты уже гигантское 
количество. Возьмем на себя сме-
лость их развеять (или подтвер-
дить).

В цифровых рублях 
станут платить зарплату

Распространенное опасение  - 
мол, власти принудительно пере-
ведут всех на цифровой рубль. 
Например, начнут выдавать в них 
пенсии и зарплаты бюджетникам.

Будет такое или нет  - четкого 
ответа пока не существует. Да, 
это одна из возможных опций. 
Тем не менее с принудительным 
зачислением зарплат в ЦБ вряд ли 
будут экспериментировать. При-
нудиловку многие воспринимают 
в штыки.

 
Будет большая комиссия 

за обмен
А вот этот миф в ЦБ опровергают полно-

стью. Цифровой рубль - это не какая-то 
новая сущность. Это просто другое агре-
гатное состояние рубля. И из него можно 
будет без каких-либо процентов перево-
дить деньги как в наличную, так и в без-
наличную форму. Как сейчас мы снимаем 
деньги из банкомата, бесплатно переводя 
их из безналичной формы в наличную.

 
Наличные исчезнут

Во всех странах мира наличные не исче-
зают. Другое дело, что люди сами отходят 
от хранения и использования денег в на-
личном виде, особенно в крупных городах. 
Это неудобно и не очень выгодно.

 
Мы будем под микроскопом 
у налоговиков и силовиков

В целом цифровой рубль делается по 
большей части для контроля за целевыми 
расходами государства. Для борьбы с кор-
рупцией. Грубо говоря, если госконтора 
должна потратить миллион на асфальт - 
будет легко проследить, ушли деньги по 
назначению или на новую машину для 
директора.

А доступ к информации о том, куда мы с 
вами отправляем свои деньги, правоохра-
нители могут получить и сейчас. Нужно 
лишь обратиться в банк с ордером. Так 
что в этом плане вряд ли нас ждет что-то 
новое и революционное.

5 главных 
вопросов 

про цифровой 
рубль Был 

деревянный - 
стал цифровой! 

Как не запечатлеть 
«уходящую натуру» 

для истории?

(рублям на счетах).

КАК ОН БУДЕТ КАК ОН БУДЕТ 
РАБОТАТЬ?

Цифровые рубли будут Цифровые рубли будут 

тать? Давайте разберемся.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ТАКОЙ?ТАКОЙ?ТАКОЙ?ТАКОЙ?

Скажем сразу: закон, ко-

для обычных людей?

КАКИЕ ПЛЮСЫ КАКИЕ ПЛЮСЫ 
ДЛЯ НАС…ДЛЯ НАС…ДЛЯ НАС…

Честно говоря, они пока Честно говоря, они пока 

…И ДЛЯ …И ДЛЯ 
ГОСУДАРСТВА?ГОСУДАРСТВА?

Главный плюс новой 

КОГДА ОН КОГДА ОН 
ПОЯВИТСЯ ПОЯВИТСЯ 
В ОБОРОТЕ?

В августе начнется пер-

Олег КАРПОВ

При этом предлагает широкий 
спектр проектов обеспечения 
технологического 
суверенитета.

27 июля в Санкт-Петербурге на втором 
форуме Россия - Африка состоялась пле-
нарная сессия «Атомные технологии для 
развития Африки», где обсуждались пер-
спективы мирного атома на Африканском 
континенте.

Глава «Росатома» Алексей Лихачев 
отметил, что госкорпорация способна раз-
вивать широкий спектр проектов обеспе-
чения технологического суверенитета. Это 
касается и близких, родственных атомной 

энергетике технологий, таких как ядерная 
медицина, центры облучения продукции, 
научно-исследовательские реакторы, ве-
троэнергетика.

«Мирная атомная программа Египта име-
ет большое значение для нас и продолжает 
динамично развиваться благодаря реали-
зации проекта АЭС «Эль-Дабаа», - сообщил 
председатель совета директоров Управ-
ления атомных электростанций Арабской 
Республики Египет Амгед Эль-Вакиль. - 
Проект, который является частью широкой 
программы индустриализации, уже оказы-
вает положительное влияние на Египет, рас-

ширив возможности для местных отраслей 
промышленности, а также создав новые 
возможности для высококвалифицирован-
ных специалистов».

«Конечно, нужно смотреть не только на 
традиционные источники энергии. Мы хоте-
ли бы рассмотреть вопрос использования 
атомной энергии для обеспечения наших 
потребностей, - пояснил генеральный дирек-
тор Rwanda Atomic Energy Board Фидель 
Ндахайо. - Лишь около 70% населения 
страны имеет доступ к электроэнергии, и 
мы надеемся повысить эту долю. Нам нужна 
надежность и стабильность, а атомная энер-

гетика кажется нам очень важным источни-
ком, поэтому мы и вступили на этот путь».

«Для нас атомная энергетика - это не-
что новое, однако работа над природным 
урановым ресурсом уже ведется. И мы 
надеемся, что очень скоро увидим его бы-
строе развитие и значительное увеличение 
инвестиций, - резюмировал министр полез-
ных ископаемых Объединенной Республики 
Танзания Дото Машака Битеко. - В 2025 
году мы планируем достичь уровня 10% ВВП 
нашей страны за счет горнодобывающей 
промышленности. Добыча урана является 
одним из элементов достижения этой цели».

 � АКТУАЛЬНО

Россия готова развивать мирный 
атом на Африканском континенте
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ВЫЙТИ ИЗ 
ПОДВЕШЕННОГО 
СОСТОЯНИЯ

Работу фракции в Госдуме в 
весеннюю сессию во многом 
определила спецоперация, 
подчеркнул секретарь Генсо-
вета партии Андрей Турчак 
на итоговом собрании фракции. 
Среди наиболее важных реше-
ний, принятых этой весной, политик 
назвал признание ветеранами боевых 
действий ополченцев, защищавших Донбасс 
с 2014 года, введение бесплатной юридиче-
ской помощи для участников СВО и членов их 
семей. Отдельно секретарь Генсовета выделил 
упрощение порядка признания участников СВО 
без вести пропавшими и умершими.

«Мы эту проблему, как считаем, расшили. 
Это позволило родственникам выйти из под-
вешенного состояния и не ждать годами соот-
ветствующих судебных решений», - пояснил он.

Введены и дополнительные льготы для участ-
ников СВО и их детей при поступлении в вузы, 
которые получили право поступать на бюд-
жетные места в пределах отдельной квоты 
и пройти бесплатное обучение на подготови-
тельных курсах.

«Наши бойцы, кто до начала СВО учился на 
платном отделении, теперь имеют возмож-
ность перевестись на бесплатное. Мы законо-
дательно закрепили факт прохождения военной 
службы, в том числе срочной службы по при-
зыву, в качестве индивидуального достижения, 
которое учитывается при поступлении в вузы 
и колледжи. Минобрнауки уже оперативно 
разослало рекомендацию вузам о начисле-
нии максимальных 10 баллов», - подчеркнул 
секретарь Генсовета.

Также приняты законы о переводе ежемесяч-
ной выплаты участникам СВО из натуральной 
полностью в денежную форму, о погашении 
государством военной ипотеки в случае ги-
бели или получения тяжелой инвалидности в 
СВО. Приняты поправки о приостановлении 
срочных трудовых контрактов мобилизованным 
и добровольцам на период участия в СВО, о 
праве работодателей выплачивать им матери-
альную помощь. Исполнение этих инициатив 
повысит гарантии социальной защиты бойцов, 
отмечают эксперты.

Все для фронта, все для победы

КРЕДИТНЫЕ  
КАНИКУЛЫ -  
БЕССРОЧНАЯ  
МЕРА  
ПОДДЕРЖКИ

В партии отмечают, что многое 
сделано для развития системы 
образования. Возобновлено тру-
довое воспитание в школах, при-
няты решения по возвращению 
школьной медицины. Студентам 
последних курсов педколледжей и 
техникумов предоставлено право 
работать в начальных классах.

«В сфере науки и высшей шко-
лы создана единая площадка, по-
зволяющая каждому абитуриенту 
на открытой конкурсной основе 
независимо от места проживания 
поступить в вуз по целевому на-
правлению с последующей гаран-
тией рабочего места», - отметил 
Владимир Васильев.

Принят ряд законов, направлен-
ных на поддержку материнства и 
детства. Запрещена продажа вей-
пов несовершеннолетним, расши-
рена возможность использования 
маткапитала, освобождены от на-
логов средства матподдержки 
учащимся в трудной жизненной 
ситуации.

Также в весеннюю сессию пар-
тия защитила права потребителей 
финансовых услуг.

«Принят закон, обязывающий 
банки прописывать полную стои-
мость кредита в договоре мак-

симально крупным шрифтом. 
Кредитные каникулы закре-

плены в качестве бессроч-
ной меры поддержки 
для людей, попавших в 
сложную жизненную 
ситуацию», - сказал 
Владимир Васильев.

Одним из ключевых 
направлений работы 

фракции стала поддерж-
ка семей с детьми. По ини-

циативе партии отменен НДФЛ 
при продаже земельных участков 
для семей с детьми, идет работа 
над расширением гарантий для 
детей с особенностями развития 
и детей-сирот, рассматриваются 
другие инициативы.

Помимо этого, «Единая Россия» 
обеспечила возможность врачам-
стажерам работать под контролем 
наставников, что позволит решать 
проблему кадрового дефицита в 
здравоохранении, приняла ряд ре-
шений по защите традиционных 
ценностей.

Также приняты законы о наказа-
нии за дискредитацию армии и рас-
пространение ложной информации 
в отношении добровольцев. Преду-
смотрена повышенная ответствен-
ность в отношении террористов, 
диверсантов, изменников Родины. 
Обеспечена возможность опера-
тивной блокировки запрещенного 
контента в интернете - призывов к 
терроризму, экстремизму, сбору 
средств для поддержки ВСУ.

ИСПОЛНЕНИЕ НАРОДНОЙ ПРОГРАММЫ
Наряду с поддержкой СВО приоритетной задачей оставалось ис-

полнение народной программы «Единой России».
«Для ее реализации были приняты законы о развитии школьной 

медицины, бесплатном проезде детских автобусов по платным 
дорогам, поддержке спортивных тренеров, защите граждан от 
незаконных действий коллекторов, введении заброшенного иму-

щества в оборот, повышении безопасности газового оборудования 
в МКД и многие другие», - напомнил Андрей Турчак.
Госдума также приняла закон «Единой России» об инклюзивном 

отдыхе для детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями 
здоровья в летних оздоровительных лагерях.
«Реализация закона станет еще одним шагом в развитии доступ-

ной среды для особенных детей», - отметил секретарь Генсовета.
В свою очередь, руководитель фракции партии в Госдуме 

Владимир Васильев подчеркнул, что принятые депутатами 
фракции решения отвечают на существующие вызовы и соз-
дают условия для стабильного социально-экономического 
развития.

«Ко второму чтению готовится законопроект о занятости 
- он направлен на профилактику безработицы, закрепляет 
понятие частичной занятости, - сказал политик. - Чтобы граж-
дане, ухаживающие за детьми, инвалидами, пожилыми людьми, 
могли беспрепятственно получать господдержку, несмотря на 
доход от подработки».

При поддержке партии создана единая цифровая платформа в социальной 
сфере - она позволяет перейти на беззаявительный порядок предоставления 
многих мер соцподдержки. Изменены критерии признания семей нуждающи-
мися - теперь при расчете среднедушевого дохода учитываются доходы только 
отдельной семьи, а не всех членов домохозяйства.

Олег КАРПОВ

Специальная военная 
операция и санкционное 
давление стран  
Запада изменили  
Россию. 

В стране произошла корректировка 
приоритетов в экономике, поли-
тике и социальной сфере. Государ-
ственная дума прикладывает мак-
симум усилий, чтобы оперативно 
реагировать на вызовы времени.

26 июля завершилась весенняя 
сессия Госдумы. Фракция «Единой 
России» за это время подготовила 
более 40% законов в российском 
парламенте, которые выполняют 
поручения президента по поддерж-
ке участников СВО и их семей, 
семей с детьми и социально неза-
щищенных категорий, укреплению 
обороноспособности страны и ее 
технологического суверенитета.

Работа фракции  
в Госдуме в весеннюю 

сессию во многом 
была направлена 

на повышение 
гарантий социальной 

защиты бойцов.

Введены дополнительные 
льготы для участников 

СВО и их детей.

Ко
нс

та
нт

ин
 М

ИХ
АЛ

ЬЧ
ЕВ

СК
ИЙ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Се
рг

ей
 Б

АТ
УР

ИН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

За весеннюю сессию депутаты «Единой России» разработали 
более 40% законопроектов, принятых Госдумой.
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Сергей СОТНИКОВ, 
Егор ПОБЕРЕЙ («КП» - Челябинск»), 
Юлия РЕУТОВА, Ольга АФАНАСЬЕВА

30 июля в поселок Смолино под Челя-
бинском вечером въехали с мигалками 
полиция, прокуратура, Следственный 
комитет, машина судмедэкспертизы. 
Вошли с обыском в обыкновенный част-
ный дом за ярко-синим забором. В этом 
доме держали пленницу, похищенную 14 
лет назад 19-летнюю (тогда) девуш-
ку. Ей, уже 33-летней, чудом удалось 
сбежать.

«ВОЛОДЬКА»
Приезжаем в поселок, 

вот он, дом на улице с 
ярким названием Фе-
стивальная. Голу-
бые ставни с белыми 
вставками, вокруг за-
росший сад, давно не 
ремонтированная ка-
литка. На окнах - ре-
шетки, понятно, пер-
вый этаж, вдруг воры. На 
улице этот дом - самый 
невзрачный, рядом вы-
сятся кирпичные коттед-
жи. Хозяйка, пенсионер-
ка Валентина, когда-то 
работала медсестрой в психоневро-
логическом интернате, потом попы-
талась наладить торговлю очками. Не 
пошло, еще долго распродавала остат-
ки очков местным жителям. Живет 
одна? Вроде одна. Кажется, когда-то 
был сын. Но кто знает, где он… Быв-
шие одноклассники нахмурят лоб: Во-
лодька? Да вроде был такой, странный 
парень. Но в общем-то как все. Где 
сейчас - неинтересно. Нет и нет. Мало 
ли детей бросают пожилых родителей.

Но Володька оказался на месте, в 
домике с голубыми ставнями. Это вы-
яснилось, когда в село приехали ма-
шины полиции, следователей. Сейчас 
51 год, жил затворником, выходил 
только по ночам, делал что-то на ого-
роде. И держал взаперти похищенную 
девушку - насиловал, угрожал, не вы-
пускал на улицу. Об этом не знала ни 
одна живая душа.

Сейчас дом оцеплен. Вокруг тол-
пятся соседи, дети - они часто играли 
на Фестивальной, родители искрен-
не считали, что эта улица самая спо-
койная и безопасная в селе. В толпе 
перешептываются: Вальку-то увезли 
на полицейской машине, а в огороде, 
говорят, кости выкопали. Так ли это - 
пока неизвестно.

Дом оцеплен, ворота опечатаны. 
Но мы обходим вокруг, в заборе не-
большая дырка - суем нос. На окнах - 
решетки, во дворе несколько шкаф-
чиков стоят друг на друге, миски для 
воды - но собаки не видно. Где-то 
здесь, в одной из комнат, запертой 
на замок, провела 14 лет случайная 
знакомая Владимира Ч. В 2009 году, 
когда они встретились, похитителю 
было 37 лет.

- Ну такой, вроде высокий, не 

страшный, наверное, могли 
с ним девчонки пойти, - 

задумываясь, пытаются 
вспомнить односельча-
не.

МАТЬ ВСЕ ЗНАЛА?
Жертва маньяка, Ка-

тя, рассказывает свою 
историю следователям. 

Путанно, что-то вспоми-
нает с трудом. Девчонка из 
неблагополучной семьи, 
мать спилась и умерла. Ка-
тя с сестрой Леной (старше 
ее на два года) оказалась в 

детдоме, когда девочки выросли, вер-
нулись в квартиру в доме-бараке.

Однажды неподалеку от железно-
дорожного вокзала к Кате подошел 
мужчина. Предложил поехать к нему в 
гости, обещал покормить, налить вы-
пить. Смолино, куда позвал, по сути, 
часть города, километров 10. Доехали 
туда на пригородной электричке.

Вошли в дом, и больше девушка уже 
оттуда не вышла. Что происходило 
внутри, еще выясняют следователи 
Известно, что похититель связывал 
жертву, запирал дом и комнату, в ко-
торой, по предварительным данным, 
или не было окон, или они были на-
глухо заколочены. Насиловал, бил, 
издевался. 14 лет в таком аду? Как 
Катя вообще выжила? Невероятно.

Вопросов масса. Почему никто 
не объявил Катю в розыск? Ее дей-
ствительно не было в поисковой ба-
зе. Скорее всего, сестра решила, что 
Катя просто куда-то с кем-то уехала, 
а может, и не знала, как многие дет-
домовские дети, что делать. Говорят, 
только раз, в 2018 году, она запросила 
справку о Кате как о без вести про-
павшей, чтобы продать родительскую 
квартиру.

И это еще не все. Из собственных 
источников «КП» стало известно: у 
маньяка могла быть еще одна жерт-
ва, которая, возможно, жила вместе 
с Катей и погибла (или была убита)
около 9 лет назад. Факт убийства и 
причастность к нему задержанного 
уже официально подтвердил СК.

- Катя рассказала, что якобы была 
еще одна женщина, которую Влади-
мир называл своей женой. А потом 
убил, когда та стала перечить.

Это, кстати, мо-
жет объяснить, 
почему Катя не 
пыталась сбежать - 
слишком хорошо 
помнила, что слу-

чилось. Соседи также подтверждают: 
был катафалк, на нем вывозили остан-
ки. Кажется, кости, обнаруженные 
на заднем дворе. Источники в поли-
ции подтвердили нам: скорее всего, с 
предыдущей жертвой маньяк позна-
комился так же. Специально выбирал 
девушек из не очень благополучных 
семей, которых не хватятся.

Что мать маньяка? Почти наверняка 
все знала. В полиции отмахнулись:

- Ну жили у него какие-то женщи-
ны, ну и что?

Как жертва вырвалась? Владимир 
в последнее время настолько много 
пил, что у него начинались галлюци-
нации. Говорят, именно Катя шепну-
ла матери мучителя, Валентине: убьет 
же он нас. И та вызвала скорую, сына 

увезли в психиатрическое отделение. 
Комнату он закрыть не успел. В поли-
ции объяснили: так девушка и сбежа-
ла. Вероятно, ей помогла Валентина. 
Иначе как измученная женщина мог-
ла бы выбраться из поселка? Говорят, 
она каким-то образом нашла адрес, 
где живет сестра Елена (у той двое 
детей, и она купила жилье неподалеку 
от прежней квартиры). И уже Елена 
позвонила в полицию.

Маньяк сейчас переведен из палаты 
в специальный бокс для преступни-
ков. Полиции предстоит выяснить, 
есть ли во дворе останки других жертв 
похитителя-изувера. А Катя пока бо-
ится разговаривать даже с полици-
ей - ей сейчас кажутся врагами все 
окружающие.

Особый случай

Мы продолжим следить 
за этой темой, все 
подробности и новые 
данные - на KP.RU
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Односельчане Владимира 
почти не помнят: «Вроде 

был высокий, вроде 
симпатичный...»
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За этими бело-голубыми ставнями творился кошмар.

Женщина вырвалась от маньяка 
спустя 14 лет плена

Приезжаем в поселок, 
вот он, дом на улице с 

улице этот дом - самый 
невзрачный, рядом вы-

страшный, наверное, могли 
с ним девчонки пойти, - 

задумываясь, пытаются 
вспомнить односельча-
не.

МАТЬ ВСЕ ЗНАЛА?

тя, рассказывает свою 
историю следователям. 

Путанно, что-то вспоми-
нает с трудом. Девчонка из 
неблагополучной семьи, 
мать спилась и умерла. Ка-

Похититель знал, 
что Катю искать 

не будут.

Особый случай
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Ирина рассказала «КП» - Новоси-
бирск».

НЕ РАСТИТЬ, А ВОСПИТЫВАТЬ
Птенец черного ворона появился 

дома у Ирины в мае этого года. Сей-
час его можно назвать ребенком, ведь 
проживет птица несколько десятков 
лет. Некоторые браки держатся мень-
ше. При этом пернатый питомец не 
очень прост в содержании и вос-
питании, эта экзотика и подкупила 
Ирину.

- Раньше я любила волнистых по-
пугайчиков - замечательные птицы. 
Но вороны в сравнении с ними - 
совсем другой масштаб. Они более 
грациозные, мощные, свободолю-
бивые. Они близки мне по духу, - 
рассказала владелица птицы Ирина 
Парпура.

Ворон был куплен в московском 
питомнике у заводчиков. С доставкой 
«посылка» обошлась в 30 тысяч ру-
блей. Женщина заранее выяснила все 
подробности условий проживания 
птицы, которую назвали Хугином.

- Я ко всему в жизни отношусь се-
рьезно: для того чтобы заниматься 
лошадьми, я получила два высших 
образования. Поэтому, когда брала 
Хугина, знала, какая это ответствен-
ность. Ворона нужно воспитывать, а 
не просто растить. Эти птицы живут 
долго и полностью зависят от своих 
хозяев. При этом у них своеобразный 
характер. Они сложно размножаются 
в неволе, да и на воле могут не найти 
себе пару и прожить в одиночестве 
всю жизнь.

БУЛЛИНГ ОТ ГРАЧЕЙ
Какие же условия необходимы 

ворону? В квартиру этих птиц не 
продают - они должны жить в част-
ном доме, где минимум 6 соток 
земли. Ворон должен расти на воле, 
иметь возможность летать.

- Мы постоянно вместе. Он всег-
да ходит рядом, гуляет. Ощуще-
ние, что он жил у меня всегда. Но 
в самом начале я выгуливала его на 
веревочке, чтобы не улетел. Сейчас 
веревочка не нужна: он не сбежит - 
привык, - уверена Ирина.

Пока Хугину строят уличный во-
льер, он квартирует в конюшне. В 
его рационе не только насекомые, 
фрукты и орехи, но и натуральное 
мясо с морепродуктами. Может, уви-
дев такую гиперзаботу, местные грачи 
решили задать жару человеческому 
любимчику. Атаковали его несколь-
ко раз, налетали на Хугина стаей, но 
потом привыкли и отстали.

«НИКОМУ НЕ СОВЕТУЮ»
Ирина и ворон понимают друг дру-

га с полуслова и полувзгляда. Девуш-
ка призналась, что у них, как в любых 
отношениях, бывают и идиллия, и 
ссоры. Птица умеет и хулиганить, и 
шкодничать, и даже вредничать: как 
человек, он прощупывает границы 
дозволенного.

- Главный партнер по играм - со-
бака Щеноккио. Хугин дергает его 
за хвост, прыгает по нему, дразнит, 
провоцируя на игру, но и в обиду себя 
никогда не дает. Людям тоже достает-
ся: ворон прячет обувь, вытаскивает 

  ЭКОЛОГИЯ

Осетры, стерлядки: в рамках экологических мероприятий 
сибирские реки зарыбляются краснокнижной молодью

Еще полвека назад человек 
не задумывался, выбирая во-
дные ресурсы: а что останет-
ся потомкам. Ловили рыбу в 
великих сибирских реках и 
озерах тоннами – устраивали 
соцсоревнования: кто больше 
даст стране осетров, стерля-
дей, муксунов, чира. Потом 
на смену соцрыбакам пришли 
браконьеры. И доловились! До 
того, что уважаемые виды рыб 
стали редкими, вымирающими 
и попали в Красную книгу.

Во многих регионах Сибири 
приняты специальные местные 
(краевые, областные, респу-
бликанские) программы по вос-
становлению водного биораз-
нообразия. Радует, что в этот 
марафон включаются и крупные 
компании – стало хорошим при-
мером выпустить на волю сот-
ню-другую тысяч мальков, выра-
щенных в инкубаторах, причем 
не славы ради, а пользы для.

ЕНИСЕЙСКИЕ ОСЕТРЫ
Красноярский край в этом 

плане впереди своих соседей. 
На минувшей неделе в Енисей 
выпустили 100 тысяч мальков 
сибирского осетра. «Царь-
рыбята» ушли в свободное 
плавание в рамках краевой 
государственной программы 
«Охрана окружающей среды, 
воспроизводство природных 
ресурсов», которая реализу-
ется в регионе с 2008 года.

Мальков привезли из рыбо-
хозяйства, расположенного на 
юге края, в Енисейский район 
на Прутовское мелководье. 
Это почти 600 километров. В 
министерстве экологии края 
отметили, что место выпуска 
выбрано не случайно. Ранее 
ученые из н аучно-иссле-
довательского ин-
ститута экологии 
рыбохозяйствен-
ных водоемов прове-

ли исследование территории. 
И выяснили: биологические 
показатели и кормовая база 
здесь вполне оптимальны и 
подходят для мальков, кото-
рым всего месяц-два от роду 
и весят они 2-3 грамма. По-
пуляция водных хищников ми-
нимальна. Кроме того, терри-
тория является заповедной. 
Поэтому вылов рыбы и иная 
хозяйственная деятельность 
строго запрещены, и малень-
ких осетров никто не побес-
покоит.

Перевозят осетров до ме-
ста выпуска в специальной 
цистерне. Путь неблизкий и 
занимает несколько часов. Со-
провождают их специалисты, 

в пути отслеживают жизненно 
важные показатели – темпера-
туру, уровень воды и кислоро-
да в емкостях с осетровыми. 
Сам процесс проходит через 
специальный рукав – из резер-
вуара и прямиком в Енисей.

Остается добавить, что за 
15 лет действия краевой про-
граммы в Енисей уже выпу-
щено более трех миллионов 
мальков ценной рыбы.

ИРТЫШСКАЯ СТЕРЛЯДЬ
Ежегодно на территории 

Омской области в рамках ме-
роприятий по искусственно-
му воспроизводству водных 
биологических ресурсов осу-
ществляется выпуск осетро-
вых видов рыб в реку Иртыш. 

На минув-
шей неде-

ле за счет 
собственных 

средств это сде-

лали три пользователя рыбо-
ловных участков, осущест-
вляющих промышленное 
рыболовство на реке Иртыш.

Всего на волю в свобод-
ное плавание ушли 4 190 эк-
земпляров молоди стерляди 
средней навеской 3,9 грамма. 
При данных размерах мальки 
адаптируются к питанию есте-
ственными кормами и менее 
доступны для хищников.

Ответственный процесс 
всегда проходит под контро-
лем специалистов Росрыбо-
ловства, минприроды области, 
профильного научного инсти-
тута (ВНИРО).

Кстати, на этом же заводе, 
где была выращена маленькая 
стерлядь, занимаются разве-
дением муксуна.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»), 
Андрей ОБНОРСКИЙ 

(«КП» - Омск»).

Сибирь: отдохни!

Сибирь: мир вокруг нас
Светлана НИКУЛИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Жительница Новосибирска 
приручила черного ворона 
и рассказала о жизни с 
необычным питомцем.

В пригороде Новосибирска, на тер-
ритории конного клуба, поселился 
черный ворон по кличке Хугин. Это 
не просто лесная птица, а полноправ-
ный питомец большого дома Ирины 
Парпуры - владелицы конного клуба. 
О том, как решилась завести птицу, 
которая проживет с ней около 30 лет, 

отметили, что место выпуска 
выбрано не случайно. Ранее 
ученые из н аучно-иссле-
довательского ин-
ститута экологии 
рыбохозяйствен-
ных водоемов прове-

вых видов рыб в реку Иртыш. 
На минув-
шей неде-

ле за счет 
собственных 

средств это сде-

Умеет ревновать, 
просить прощения 
и прятать обувь

телефоны, которые потом невозмож-
но найти, - описывает Ирина. - Хугин 
- хороший охранник, получше любой 
собаки. Умеет ревновать и просить 
прощения.

Сейчас владелица конного клуба 
ждет, когда ее птица заговорит. Обыч-
но это происходит после 8 - 9 меся-
цев. Словарный запас воронов очень 
разнообразен - до 100 слов. Но все 
индивидуально, Хугин пока только 
имитирует звуки, до слогов еще не 
дошло, он еще маленький. Учить птиц 
речи не нужно - этот навык выраба-
тывается произвольно.

На личной странице Ирины ВКон-
такте много фотографий с вороном. 
Многие, глядя на них, загораются 
желанием купить слетка ворона, но 
девушка отговаривает: слишком се-
рьезная птица да и не маленькая - у 
взрослой особи размах крыльев до 
1,5 метра.

- Я не жалею о том, что взяла Хуги-
на, но никому не советую заводить 
такую птицу. Он ведет себя как царь 
и живет как царь: все для него. Это 
не игрушка - его нельзя просто взять 
и посадить на руку, - предупреждает 
владелица птицы.

Ворон даже не пытается 
улететь от хозяйки.

Хугин - хороший сторож.
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Окончание. 
Начало < на стр. 1

Есть ли надежда на то, что мама 
обнимет свою маленькую дочку? Под-
робности - в материале «КП» - Ново-
сибирск».

«ДУМАЛ, ЧТО Я УЙДУ 
К ДРУГОМУ»

Ольга всегда считала себя само-
стоятельной и независимой жен-
щиной. Работала рекламщиком, 
придумывала креативные ходы. Но 
в ситуации, в которую попала из-
за бывшего супруга, она сейчас не 
видит выхода.

Женщина до этих отношений уже 
была замужем, у нее есть сын от пер-
вого брака, а потом в ее жизни по-
явился Олег. Они познакомились 
в сетевой игре в 2011 году. Мужчина 
жил на Украине. Поэтому роман по-
началу был эпистолярным.

- Мы начали переписываться, 
и Олег мне показался очень интел-
лигентным, понимающим человеком, 
с которым можно было разговаривать 
на любые темы, в том числе и фило-
софские, - рассказала Ольга.

Но это было впечатление на рассто-
янии. Быт разрушил иллюзии.

В 2012 году Олег переехал к люби-
мой в Новосибирск, получил граж-
данство по программе переселения 
соотечественников. Говорил, что дав-
но хотел переехать в Россию, а Оля 
его подтолкнула. Пара начала жить 
вместе. Когда Ольга была на 8-м ме-

сяце беременности, они расписались. 
Первые трудности случились, после 
появления дочери Евы на свет.

- Олег по специальности отделоч-
ник, но он никак не мог найти себе 
работу. То ему предложения не нра-
вились, то где-то обманут. В общем, 
большую часть времени он сидел дома 
с детьми, а я была на работе. Я ра-
ботала на двух, трех работах, ездила 
в командировки, - рассказала женщи-
на. - Пока я вкалывала, Олег сильно 
меня ревновал. Думал, что я найду 
кого-нибудь другого и выйду за не-
го замуж.

«НЕ ИЩИ НАС»
Ольга признается, что терпела лень 

и ревность бывшего мужа ради до-
чери. Хотела сохранить семью, но 
однажды терпение лопнуло. В 2020 
году, когда девочка должна была пой-
ти в первый класс, она решила раз-
вестись.

- Я не запрещала ему видеться 
с Евой. Мы хотели развестись мирно, 
без ссор. В конце июня 2020 года Олег 
забрал дочку под предлогом съездить 
на базу отдыха и пропал… Я написала 
заявление в полицию, что пропал муж 
и ребенок, а на следующий день мне 
пришло сообщение: «Не ищи нас, мы 
на Украине. Я тебе дочь не отдам», - 
рассказывает женщина.

ДЕНЬГИ ЗА ДОЧКУ
Женщина тут же подала заявление 

на развод и написала заявление в по-
лицию, но уже о похищении дочери. 

Ольга жила с Олегом с 2012 года. 

  А В ЭТО ВРЕМЯ

Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

Утром 27 июля Туву об-
летела новость: пропавший 
мальчик, которого искали 
всем миром двое суток, 
найден. Живой. Глава ре-
спублики Владислав Хо-
валыг сообщил об этом во 
всех своих социальных сетях. 

Все началось 25 июля в 
селе Хайыракан - пригоро-
де города Чадан, что в 220 

- Он хотел купить квартиру в Киеве, 
вот ему и нужны были деньги. Дочка 
в тот момент, да и сейчас живет у его 
родителей в Черниговской области. 
Я бы сама приехала и забрала ребен-
ка, но была пандемия, и я не могла 
выехать из страны, - объясняет Оль-
га. - Потом, пока собирала докумен-
ты, началась спецоперация. В итоге 
так и не смогла выехать на Украину. 
Я в ужасе, что уже три года не вижу 
своего ребенка.

ЗАПРЕТИЛ ВЫВОЗИТЬ РЕБЕНКА
Безутешная мать написала заявле-

ния во все инстанции: МВД, проку-
ратуру, генеральную прокуратуру. Но 
как решишь вопрос в правовом ключе 
с государством, которое о правах рос-
сиян даже слышать не хочет?

- Дочка, когда подросла, стала меня 
находить в соцсетях и сама писать 
мне. Ей запрещают со мной общаться, 
наказывают за это. Пишет: «Мамочка, 
я хочу домой». Сердце разрывается. 
Сейчас ей девять лет, три года я ее не 
видела, не обнимала, не целовала, - 
рассказывает мама девочки. - Она 
очень добрая, отзывчивая девочка. 
Неравнодушная, всегда за справед-
ливость, за слабых. А тут какая спра-
ведливость.?

Ольга собрала уже огромный па-
кет документов на девочку, вплоть 
до медицинской карты. Все перевела 
на украинский язык. Отправила. Но 
другая сторона не отвечает.

- Тем временем Олег мне напи-
сал, что ненавидит Россию, вступил 
в ряды ВСУ, и он запретил вывозить 
ребенка. Я в шоке, - плачет женщи-
на. - Я подавала в суд на лишение его 
родительских прав, но мне отказали 
с формулировкой: «Попытка продать 
ребенка является преступлением не 
против ребенка, а против имущества».

Ольга не сдается и снова подала 
на Олега в суд, чтобы лишить того 
родительских прав. Она надеется, что 
Ева вернется домой, в Россию, где 
она родилась. 

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»).

Переохлажден и искусан комарами:

В Туве двое суток искали 
пропавшего в лесу
4-летнего мальчика

километрах от столицы Тувы. 
Вечером 4-летний Начын играл 
во дворе дома. Мальчик был 
не один, за ним присматривал 
родственник. Но тот отвлекся 
на хозяйство и выпустил из ви-
да ребенка. А когда опомни лся, 
малыша и след простыл.

Сначала родители пытались 
найти сына своими силами. 
Но спустя четыре часа поиски 
успехом не увенчались. Лишь 
после этого они позвонили в по-

лицию. Стало по-
нятно, что, скорее 
всего, Начын ушел 
в лес.

К поискам присоеди-
нились волонтеры, местный 
следком и сотрудники МЧС. В 
общей сложности мальчика ис-
кали около 400 человек. 26 
июля местные жители заговори-
ли о тревожных предчувствиях. 
Мало ли, в лесу ребенку долго 
продержаться трудно, а может, 

нятно, что, скорее 
всего, Начын ушел 

К поискам присоеди-
нились волонтеры, местный 
следком и сотрудники МЧС. В 

Начын с мамой 
и бабушкой.

того и вовсе похитили. Но на 
сей раз история кончилась 
хорошо.

Глава Тувы Владислав Хо-
валыг написал, что Нычына 
нашли живым в 05:34 утра по 
местному времени. Ребенка 
во время обхода нашли трое 
волонтеров. Он находился 
в 2,5 километра от родно-
го села. В целом с ним все 
в порядке, но, как поясняет 
республиканский глава, маль-
чик переохлажден и искусан 
комарами. 

- Считаю, что Начын вме-
сте с мамой должны пройти 
обследование в Кызыле, от-
дохнуть и реабилитироваться 
после такого происшествия, 
- написал Владислав Ховалыг.

«Мамочка, я хочу домой» 
Сибирячка пытается вернуть дочь, 
вывезенную экс-супругом на Украину:

Конечно, дело не возбудили, ведь ре-
бенок уехал с родным отцом.

- Суд развел нас за пару месяцев. 
Местожительство дочки определи-
ли со мной. Я отправила Олегу все 
документы, предложила встретиться 
и заключить соглашение о порядке 
общения, хотела забрать ребенка. Он 
отказался, - говорит сибирячка.

По словам Ольги, экс-супруг пред-
ложил обмен. Он ей дочку, а она ему 80 
тысяч долларов, 5 миллионов рублей.
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Оксане заказывали сшить це-
лые семьи.

Виктория КУДАЕВА
(«КП» - Иркутск»)

В колонии Мордовии пашет 
от звонка до звонка «у стан-
ка» - шьет, а в СИЗО Иркут-
ска отдыхает, наслаждается 
книгами - романами в стиле 
Дэна Брауна. Самый кро-
вавый маньяк современно-
сти, который по числу жертв 
переплюнул даже Чикатило, 
был этапирован в Иркутск 
больше полугода назад. От-
правился «в отпуск», как сам 
он выражается. Ведь Попков 
- рекордсмен! Получил уже 
два пожизненных срока за 
убийства более 80 человек. И 
из мордовской колонии, где 
проведет весь остаток жизни, 
умудрился выбраться дважды 
- на следственные экспери-
менты и новые суды. Маньяк 
признался еще в трех своих 
нераскрытых преступлениях. 
Теперь расследование новых 
эпизодов закончено - впереди 
очередной суд.

ФОРМЕННЫЙ МАНЬЯК
Работа у следователей СК 

была кропотливая. При-
знание в преступлении - не 
значит, что дело раскрыто. 
Специалисты тщательно про-
веряли слова маньяка, под-
нимали документы из про-
шлого, искали совпадения 
между его воспоминаниями 
и нераскрытыми преступле-
ниями без вести пропавших 
женщин. А их тела с 1992 го-
да и примерно по 2010 год в 
Иркутске и Ангарске в лесах 
и вдоль трасс находили десят-
ками. Но вычислить преступ-

ника никак не могли. Душе-
губ умело заметал следы. Ведь 
он сам - форменный маньяк. 
Причем в прямом смысле: 
носил милицейские погоны. 
Помощник оперативного де-
журного, младший лейтенант 
казался вне подозрений. Да-
же на собственные убийства 
Попкову доводилось выез-
жать.

- В одной жизни я был 
обычным человеком, со-
стоял на службе в милиции, 
имея положительные отзывы 
по работе, - признавался он 
следователям, словно бах-
валясь и насмехаясь над си-
стемой. - У меня была семья. 
Моя жена и дочь считали ме-
ня хорошим мужем и отцом, 
и я таким был. Но в другой 
жизни я убивал и тщательно 
скрывал это от всех. Жена и 
дочь ничего не знали и даже 
не подозревали.

И убивал Попков ради ве-
ликой цели - «избавлял мир 
от падших женщин». Кто он 
такой, царь или бог, взявший 
на себя роль судьи? Сцена-
рий использовал один: вы-
ходил на охоту поздним ве-
чером или ночью. В форме 
сотрудника милиции колесил 
на машине между Иркутском 
и Ангарском в поисках не-
трезвых женщин. Подкара-
уливал, (например, у кафе), 
предлагал подвезти. По до-
роге интересовался, не хочет 
они она продолжить вечер. 
Соглашалась, подписывала 
себе смертный приговор… 
Попков увозил своих жертв 
в лес, насиловал и убивал. 

Задержали маньяка в 
2012-м благодаря эксперти-
зе ДНК. Тогда образцы спер-
мы взяли примерно у 3500 
мужчин. Уже понимали, что 
преступник может быть обо-
ротнем в погонах. Один био-
материал совпал с тем, ко-
торый обнаружили на телах 
жертв. История, достойная 
кино в жанре хоррор. Соб-
ственно, оно уже и снято по 
мотивам похождений Поп-
кова режиссером Констан-
тином Богомоловым - «Хо-
роший человек».

«ВОЗМОЖНО, ЧТО-ТО ЕЩЕ 
ВСПОМНЮ…»

Когда Попков внезапно 
признался в двух новых эпи-
зодах, едва ли можно было со-
мневаться в его словах. Такой 

же фокус ангарский маньяк 
выкинул в 2020-м. Тогда на-
писал явку с повинной о двух 
неизвестных эпизодах. Не со-
врал! Показал, где убивал жен-
щин, где спрятал тела. Даже 
то, что было надето на жерт-
вах, описал в подробностях! 
Год расследования - и дело в 
суде. К двум пожизненным 
срокам (один получил в 2015-
м за убийство 22 женщин, вто-
рой - в 2018-м еще за 56) - еще 
9 лет колонии плюсом.

- Предел ли это? Возмож-
но, что-то еще вспомню… - 
интриговал на интервью для 
«Комсомолки» еще шесть лет 
назад Попков. И этак фило-
софски выдавал: - То, что не-
приятно помнить, человек 
старается не вспоминать.

А потом делает вид, что 

вспоминает! И стабильно 
«ездит в отпуск».

- Устал от работы, - цинич-
но признается Попков.

В мордовской колонии ко-
ротает дни с тремя сокамер-
никами, работает - научился 
делать выкройки, строчить на 
машинке. Делает спецодежду 
для коммунальщиков. Хва-
стается, что освоил техни-
ку так, что смог бы уже сам 
сшить джинсы или куртку. В 
свободное время  читает, за-
нимается спортом (он канди-
дат в мастера спорта по биат-
лону). А в иркутском СИЗО 
ему интереснее. Подъем в 6 
утра, завтрак, обязательно 
прогулка, которую никогда 
не пропускает, обед, ужин, 
выезды на следственные экс-
перименты.

Несмотря на изначальное 
признание в двух убийствах, 
судить его будут по трем но-
вым эпизодам. Сейчас следо-
ватели готовят материалы для 
утверждения обвинительного 
заключения прокурором. Об 
этом рассказали в СУ СК Ир-
кутской области.

- Доказана причастность 
Михаила Попкова к совер-
шению в Иркутске в 1997 году 
убийства 27-летней женщины 
и в 1998-м 25-летней женщи-
ны. Третий эпизод - в 2003 
году на территории кладбища 
в Иркутске она расправил-
ся с 31-летней женщиной. В 
двух случаях маньяк задушил 
своих жертв, третьей нанес 
множественные ножевые ра-
нения, - рассказали в СУ СК 
РФ по Иркутской области.

  БДИ!

Омские пограничники 
поймали 130 заплутавших 
грибников без документов
Андрей ОБНОРСКИЙ 
(«КП» - Омск»)

Нарушителям 
выписан штраф и 
предупреждение.

Как пояснили в ведом-
стве, все эти люди гуля-
ли по лесам в поисках 
грибов и ягод. Правда, 
находились они на той 
территории, где необхо-
димо иметь с собой соот-
ветствующие разрешаю-
щие документы.

В ведомстве напоми-
нают, что получить про-
пуск можно несколькими 
способами: обратиться в 
управление или в одно из его подразделений, отправить 
заявление на электронную почту pu.omskobl@fsb.ru 
или через «Госуслуги».

Готовые документы можно забрать в пограничном 
органе или же указать домашний адрес, на который 
их вышлют. Срок рассмотрения заявлений для граждан 
России - до 15 рабочих дней со дня регистрации, для 
иностранных граждан - до 30  рабочих дней.

Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Сибиряк умер от укуса 
гадюки, которую 
не заметил.

В Новосибирской области 37-лет-
ний житель Доволенского района 
умер от укуса гадюки. Пострадавшего 
можно было спасти, но он слишком 
поздно обратился за помощью. Яд 
убивал его организм несколько дней.

- Мужчина жил в деревне Согор-
ное. Около 14 июля или раньше он 
был в лесу, возможно, заготавливал 
дрова. Когда укусила змея, он не 
обратил внимание на то, 
кто именно его укусил. На 
третий день у него сильно 
распухла нога, и, видимо, 
родственники настояли, 
чтобы он наконец обра-
тился к врачам. Поступил 
в Доволенскую централь-
ную районную больницу на 
прием, врачи установили, 
что это была гадюка. По-
сле осмотра его госпита-
лизировали. Но спасти не 
удалось, было уже поздно, 

- рассказали в администрации Дово-
ленского района.

В Доволенской ЦРБ нам пояснили, 
что за 2023 год к ним поступали че-
тыре человека с укусом гадюки, но 
только этот единственный случай за-
вершился летальным исходом.

Укус гадюки, которая живет в Ново-
сибирской области, не экстремально 
опасен по сравнению с черной мам-
бой или тигровой змеей. К летально-
му исходу он приводит только в 20% 
случаев. Но недооценивать яд этой 
змеи не стоит.

- Когда мы приходим в зоопарк, на 
любых змей смотрим через стекло 

герметичного террариума, потому 
что это опасные, ядовитые существа. 
Если медицинская помощь оказана 
вовремя, то опасность от укуса ми-
нимизируется. Конечно, многое за-
висит и от индивидуальных особен-
ностей: возраста, восприимчивости 
к яду, наличия сопутствующих забо-
леваний. Но в любом случае, если к 
врачу обратились несвоевременно, 
есть вероятность развития серьезных 
осложнений и гибели человека, — 
объяснил кандидат медицинских 
наук Яков Новоселов.

Специалист отмечает, что при укусе 
любого ядовитого существа, будь то 
оса, гадюка или скорпион, терпеть 
боль и откладывать вызов врача ни 
в коем случае нельзя.

- В медучреждении поставят про-
тивозмеиную сыворотку и применят 
различные препараты. Яд гадюки об-
ладает гемотоксическим действием, 
то есть вызывает разрушение эри-
троцитов. Помимо резкой боли по-
является тошнота, слабость, блед-
ность, открывается кровотечение, в 
том числе во внутренние органы, и 
возникает некроз сосудов, - говорит 
Яков Новоселов.

Дело Попкова
Виктория КУДАЕВА ника никак не могли. Душе-

Ангарский душегуб, убивший 
80 женщин и осужденный на 
пожизненный срок, признался 
еще в трех новых зверствах.

Попков получил уже два пожизненных 
срока за убийства более 80 человек. 

  ЧП

Яд убивал его несколько дней

Укус гадюки приводит к летальному 
исходу только в 20% случаев. 



Сибирь
www.kp.ru
01.08.202310 Сибирь: традиции

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

То, как выходили замуж 
наши прабабушки 
в Сибири, сейчас 
кажется пугающим.

Лето - самое популярное вре-
мя для свадеб. Сейчас возле загса 
мы увидим белые платья, буке-
ты, шампанское… А что было чуть 
больше века назад? Мы собрали 
сибирские свадебные традиции, 
которые вас очень удивили бы, а 
некоторые наверняка напугали бы.

«УБЕГОВАЯ» СВАДЬБА
Шикарный стол для всей род-

ни, куча цветов, конкурсы от ве-
дущего - примерно так проходит 
современная свадьба. Так вот, у 
наших прабабушек ничего этого 
и близко не было.

- Была популярна «убеговая» 
свадьба: когда жених и невеста 
сбегали из села и венчались в 
церкви подальше от деревни. По-
чему появилась эта традиция? 
Часто это был неравный брак. 
И богатый помещик никогда 
не разрешил бы дочке выйти, 
например, за крестьянина. Вот 
влюбленные и сбегали, - рас-
сказал «КП» - Новосибирск» ди-
ректор музея Железнодорожного 
района Алексей Авдеев. - Если 
пару ловили, то доставалось не 

только им, но и 
священникам, 
которые их вен-
чали. В евро-
пейской части 
России священ-
ника могли да-
же лишить сана. 
В Сибири к этому 
относились проще, 
таких наказаний не бы-
ло, поэтому священники 
соглашались венчать.

А потом это стало некой тради-
цией: уже сами родители стали 
предлагать молодоженам сбегать 
в соседнюю деревню венчаться.

- Отчасти традиция эта появи-
лась и из-за экономии: не надо, 
к примеру, накрывать стол, - го-
ворит Алексей Авдеев. - Это на-
поминает американскую тради-
цию, когда молодожены сбегают 
в Лас-Вегас, где распишут кого 
угодно в короткие сроки.

ОСМОТР ОТ СВЕКРОВИ
А вот эта традиция точно шо-

кировала бы многих современ-
ных девушек - да и наших пра-
бабушек тоже наверняка пугала.

- Девушка должна была пой-
ти со свекровью в баню. Там ей 
устраивали гинекологический 
осмотр, чтобы понять, «порче-
ная» невеста или нет, - объясняет 
Алексей Авдеев. - Если девушка 

не была невинной, то жених мог 
ее побить.

Но бывало, что свекровь по-
могала «порченой» невесте:

- Была такая традиция - после 
свадьбы вывесить простыню со 
следами крови, чтобы доказать, 
что невеста была невинна. Но ес-
ли сам жених «испортил» невесту 
до свадьбы, то свекровь, к при-
меру, могла зарубить цыпленка и 
испачкать простыню его кровью, 
чтобы все окружающие считали, 
что невеста не была «порчена».

«КРАСОТА» ДЛЯ ПОДРУГИ
Еще одна деталь сибирской 

свадьбы - на ней не было букетов.
- Невеста дарила подруге свою 

«красоту» - ленту, которую впле-
тали в косу, - уточняют в Област-
ном центре русского фольклора 
и этнографии. - Та девушка, ко-
торая получала ленту, вскоре, ес-
ли верить примете, должна была 
выйти замуж.

Украшал голову девушки ве-
нок, а не современные короны 
и фата. Еще молодожены часто 
носили одежду красного цвета - 
рубаху или сарафан.

- Почему часто именно крас-
ный был праздничным цветом? 
Его добыть было проще всего: 
измажь одежду в ягодах, и вот 
тебе красный цвет, - добавляет 
 Алексей Авдеев.

Да и опять же экономия от-
части: ткани других цветов бы-
ли дороже. А тратить на свадьбу 
миллионы, как делают современ-
ные блогеры, наши прабабушки 
не могли.

ника могли да-
же лишить сана. 
В Сибири к этому 
относились проще, 
таких наказаний не бы-
ло, поэтому священники 
соглашались венчать.

Каково быть в баньке 
со свекровью 

Молодожены с почтением относились к родителям.

Голову невесты 
украшал венок.

  СВОИ ПРАВИЛА

На севере Красноярского края живет 
народ с удивительными свадебными 
обычаями.

Сват – дипломат
Елена 
СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Долганы  - один из ко-
ренных народов Таймы-
ра, а свадебные традиции 
у него уходят в глубину 
веков. Юноши и девушки 
встречались и знакоми-
лись на обрядовом танце 
хэйро. Его исполняли либо 
на праздниках, либо на се-
мейных торжествах, куда 
приглашались гости. Под-
готовить рассказ о сва-
дебных традициях долган 
помогли сотрудники Тай-
мырского дома народного 
творчества.

- Если девушка пригля-
нулась парню, он засыла-
ет к ней женщину - суорум-
джу и через нее просит 
колечко. Девушка может 
передать ему колечко, 
а может ответить: «Если 
я ему на самом деле нрав-
люсь, пусть сам выпраши-
вает». Кстати, парень вза-
мен должен подарить ей 
что-то более ценное, - рас-
сказывает Александра 
Панова, руководитель 
Дома народного твор-
чества. 

Своим колечком девуш-
ка дает согласие на то, 
чтобы избранник посещал 
ее по ночам. Все долж-
но происходить тихо, де-
вушка отдается добро-
вольно, а  без согласия 
он не мог овладеть ею. 
Родители меж тем узна-
вали о достоинствах не-
весты. Старались брать 
девушку из своего рода, 
советовались в кругу се-
мьи. И ведь случалось, что 
брак расстраивался, если 
кто-то был против. 

Итак, сватом пригла-
шали человека пожилого 
и уважаемого, чтобы был 

бойкий на слова, не обид-
чивый, имеющий большую 
выдержку на случай, ес-
ли отец невесты захочет 
испытать его терпение. 
Таких сватов–професси-
оналов бывало немного, 
за ними посылали за 100 - 
200 километров. Сговор 
всегда совершался в пер-
вой половине дня. 

Сват вел переговоры 
по размеру калыма. Нуж-
но быть дипломатом, пото-
му что они могли продол-
жаться несколько дней, 
суорумджу ездил от одной 
семьи к другой с подарка-
ми до тех пор, пока не при-
дут к согласию. Калым  - 
это, конечно же, олени. 

В день свадьбы чум от-
ца жениха устанавливался 
неподалеку от чума неве-
сты. Для угощения гостей 
забивали оленей. Отдель-
но тушу оленя жених от-
правлял своему тестю. 
Гости вместе с женихом 
приезжали к семье неве-
сты, здесь совершался об-
ряд благословения моло-
дых, гости поздравляли их 
и дарили подарки. Играли, 
танцевали и пели. И толь-
ко на третий день молодой 
муж забирал свою суже-
ную к себе в чум. Кстати, 
гости разъезжались толь-
ко после того, как все это 
завершалось.

Разводятся долганы 
очень редко. После раз-
вода женщина уходит 
к своим родственникам 
или родителям, которые 
обязаны ее содержать, не 
трогая ее оленей и соб-
ственность . Женщина 
у долган  - равноправный 
член семьи и  помогает 
по хозяйству. Но ее дети 
обычно остаются со сво-
им отцом. 

  МИСТИКА

Призрак у старинного храма
Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирской 
области пытаются 
разгадать тайну 
фотографии с 
мальчиком-призраком. 

В новосибирском селе Локти 
восстановили храм Святого про-
рока Илии. Ранее он был разру-
шен, переделан в клуб, а после 
сгорел в пожаре. Интересно, что 
местные жители недавно нашли 
фотографию, на ней - как выгля-
дела церковь в прошлом веке до 
всех бед. Но на этом последнем 
снимке храма - нечто странное и 
таинственное.

- На снимке видно, что снег кру-
гом, группа ребятишек, одеты по 
теплому. А рядом с ними полураз-
мытый силуэт мальчика, причем 
он в одной ночной рубашке. Мы 
не знаем что это такое, как ребе-
нок там этот оказался, - рассказал 
«КП» - Новосибирск» Сергей Ба-
ландин, депутат Барлакского 
сельсовета.

В общем, для местных «размы-
тый мальчик» - загадка. Взглянуть 
на снимок может любой прихожа-
нин. Фотографию, как напомина-
ние о прежней жизни церкви, пове-
сили внутри нового храма, который 
возвели на фундаменте старого.

- Вообще судьба у храма трагич-
ная, построен был в 1906 году, 

но в 30-х годах прошлого века по 
решению молодежной организации 
он был отдан под клуб. Ну и в ко-
нечном счете в начале нашего века 
этот клуб сгорел. Старожилы рас-
сказывают, что когда в 30-х годах 
начали разрушать старый храм, в 
тот же год постигла народ беда - 
половина села сгорела, - говорит 
Сергей Баландин.

Он же считает, что фотография 
храма была сделана в 20-х годах 
прошлого века:

- Могу предположить, что это 
20-е годы, судя по толщине топо-
лей. На фото у них диаметр санти-
метров 15-20, а когда спиливали 
сейчас, у тополей был диаметр уже 
более метра.
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Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

- Каждый день как послед-
ний, я думала, что завтра не 
проснусь, - так описывала 
свое состояние 27-летняя 
Анастасия Франтенко из 
Бурятии.

Едва ли не при смерти 
девушка оказалась из-за 
экстремальной диеты. Не-
сколько лет она гналась за 
идеальной фигурой и не за-
метила, как довела себя до 
истощения. Полностью от-
казалась от еды, устраивала 
питьевые марафоны, вклю-
чая в рацион только кофе, 
воду, энергетики и кисломо-
лочный снежок. «Успехами» 
делилась в личном блоге. 
При росте 185 сантиметров 
блогер похудела до 37 кило-
граммов!

ЛЕТОМ В ШАПКЕ 
И В ДВУХ ПАРАХ ШТАНОВ

Юные подписчицы фана-
теют от яркой тиктокерши, 
ее стиля в одежде и макия-
же, восхищаются талантом 
- по образованию Анастасия 
художник. Многие девочки 
даже завидовали ее выпира-
ющим ключицам и ребрам, 
бледной коже. Блогер же 
хоть и «болела» идеей борь-
бы с весом, советовала дру-
гим отказаться от подобных 
увлечений.

- На питьевой диете я ис-
пытывала головные боли, 
боли в желудке, постоянный 
озноб и головокружение. Я 
понимала, что иду к смерти, 
но не могла остановиться. 
Этим летом дошла до кри-
тической точки. Мне было 
трудно даже дышать, не то 
что ходить… Не отпускало 
предобморочное состояние. 
В жару надевала шапку, курт-
ку и несколько пар штанов, 
так как замерзала. Волосы 
выпадали клочьями, кожа 
шелушилась и отслаивалась. 
Мучили судороги. Психиче-
ское состояние тоже было 
шатким: панические атаки, 
истерики, перепады настро-
ения. На последних стадиях 
худела уже от стресса. Я пы-
талась есть твердую пищу, но 
вес продолжал падать. Меня 
постоянно тошнило.

«ЗАБОЛЕЛА» МЫСЛЬЮ 
СКИНУТЬ ВЕС

Жизнь девушки не всег-
да была такой. Несколько 
лет назад, окончив школу, 
она переехала из родного 
села Баргузин в Улан-Удэ 
и поступила в колледж, 
где познакомилась со сво-
им будущим парнем. Тогда 
Анастасия весила 75 кило, 
что абсолютно устраивало 
молодого человека. Все из-

менилось после поездки в 
детский лагерь, где студент-
ка подрабатывала. Парни-
вожатые насмехались над 
ее ростом, прилюдно назы-
вая «шкафом» и «дылдой». 
Именно тогда она решила 
стать более изящной, изба-
вившись от пары сантиме-
тров в талии…

- Те, кто шутил, конечно, 
об этом сейчас и не вспом-
нят. И не подозревают, к че-
му привели их слова, - до-
бавляет девушка.

Из-за навязчивой мысли 
о похудении отношения с 
парнем охладели, пришлось 
расстаться. Родителям тоже 
тяжело давались «странно-
сти» дочери. Это выливалось 
в ссоры и взаимные обиды. 
На работе тоже начались 
проблемы, там начали за-
мечать «помешательство» 
на фигуре.

СИТУАЦИЯ ВЫШЛА 
ИЗ-ПОД КОНТРОЛЯ

Впервые в больницу Настя 
попала в 2022 году с весом 
46 килограммов. Врачи по-
ставили диагноз, который 
блогер не хотела принимать: 
«анорексия». Специалисты 
пытались помочь, и состоя-
ние пациентки улучшилось, 
но ненадолго.

- Я была уверена, что ано-

рексия - это когда человек 
крайне истощен. На самом 
деле болезнь зарождается в 
голове задолго до этого. Все 
остальное - последствия.

Девушка попросила по-
мощи у родственников. Се-
мья перевезла дочь в родной 
поселок, ее поддерживают 
близкие, друзья, а также под-
писчики. Однако на полное 
восстановление уйдут годы. 
Над этим работают психиа-
тры, психологи. Сибирячка 
наконец-то разрешила себе 
есть все, что хочется, и за-
метила, что самочувствие 
улучшилось.

- Умереть из-за «идеально-
го тела» - очень глупо, - за-
ключает Анастасия. - Лучше 
хвастайтесь своим творче-
ством, развивайте таланты. 
Не загоняйте себя под стан-
дарты, мы все разные. Иначе 
бы эта жизнь была скучной. 
Еще хотелось бы пожелать 
всем быть внимательнее 
к близким и перестать су-
дить людей по внешности. 
Прекратите подкалывать и 
оскорблять, не зная чужих 
внутренних проблем. Просто 
будьте добрее!

Теперь Анастасия мечтает 
уже не об идеальном теле, а 
открыть собственную арт-
студию.
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Так Анастасия выглядела до. Красивые 
округлые формы, ее парню нравилось...

БЫЛО 
75 кг

- Агрессивные диеты приводят 
к состоянию приобретенного им-
мунодефицита, когда организм 
не может сопротивляться болез-
ням и вирусам. Сначала человек, 
севший на питьевую диету, бы-
стро сбрасывает вес, но это тре-
вожный звонок. В этот момент 
страдают все органы, в особен-
ности желудочно-кишечный тракт 
и, в случае женщин, репродук-
тивность. Долго продержаться 
на питье невозможно! Большие 
трудности начинаются при попыт-

ке вернуться к прежней жизни. 
Восстановление гормонального 
здоровья и полезной микрофло-
ры может занять годы и стоить 
огромных денег. Самый простой 
способ избавиться от пары не-
навистных килограммов без по-
мощи врачей - отказаться от сла-
достей, алкоголя, фастфуда. Но 
для эффективного и полезного 
похудения лучше обратиться к 
диетологу, который подберет ин-
дивидуальный рацион, не убивая 
ваше здоровье.

Анастасия ОХТОНИНА, психолог:

Не ведитесь на провокации
- Люди часто сталкиваются с буллингом в детском или школьном 

возрасте. Буллинг - это травля или агрессия со стороны коллекти-
ва. Жертву убеждают в том, что она некрасивая, глупая, толстая 
и прочее. У тех, кого родители с детства поддерживали и говори-
ли им комплименты, всегда сильное самомнение. Они понимают 
свою ценность и не поддаются на провокации. В противном случае 
человек начинает сомневаться. Ни в коем случае нельзя корить 
себя. Нужно сказать внутреннему Я: «Почему их мнение должно 
быть важнее моего? Больше всех я ценю себя». Также необходи-
мо хвалить себя за каждое принятое решение и даже небольшой 
личный успех.
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Это самый нешокирующий снимок из тех, 
где видно, до чего девушка себя довела. 

Самые ужасающие мы 
не решились напечатать, но вы можете 

посмотреть их на нашем сайте

«Иду к смерти, но не могу 
остановиться» СТАЛО

37 кг

Анастасия 
Франтенко в погоне 

за идеальной 
фигурой похудела 

до 37 кило при 
росте 185 см.

КОМПЕТЕНТНОДарья ДАЛЬНИКОВА, 
нутрициолог, 
диетолог-консультант:

Восстанавливать здоровье 
дорого и долго
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Анастасия КУРЕНОВА 
(«КП» - Иркутск»)

В Забайкалье 
стартовали съемки 
фильма о матросе 
Алдаре Цыденжапове, 
он сгорел заживо ради 
спасения 
350 сослуживцев.

Команда кинокомпании 
«Каро продакшн» работает 
в Забайкалье над съемками 
художественного фильма о 
Герое России Алдаре Цы-
денжапове под названием 
«9 секунд». Именно столь-
ко времени понадобилось 
19-летнему матросу, чтобы 
предотвратить мощнейший 
взрыв на миноносце и спасти 
от неминуемой смерти 350 со-
служивцев. Сам парень сго-
рел заживо, он скончался за 
два месяца до дембеля - 24 
сентября 2010 года.

ТРИ АКТЕРА 
НА ОДНУ РОЛЬ

Большая съемочная брига-
да в 40 человек приехала на 
малую родину Алдара в се-
ло Агинское, чтобы воссоз-
дать на площадке его жизнь. 
Создатели решили показать 
главного героя в разных воз-
растах: в 7, 13 и 17 лет. Для 
этого на кастингах отобрали 
трех профессиональных акте-
ров. Над сценарием работали 
около двух лет. Специалисты 
лично общались с родителя-
ми, друзьями и сослуживца-
ми парня. В Забайкалье часть 
сцен снимают в настоящих 
доме и школе, где Алдар про-
вел детство. А также во Вла-
дивостоке, где проходила 

служба. За 12 лет эти места 
практически не изменились.

ОБРАЗ БУДЕТ 
МАКСИМАЛЬНО 
РЕАЛИСТИЧНЫМ

- В кадре мы задействуем 
настоящих учителей Алдара, 
бурятского ламу и действу-

ющих матросов, - по-
делился ранее с нами 
продюсер фильма Юрий 
Обухов. - Большая часть 
артистов - работники Бу-
рятского драматическо-
го театра. Однако роли 
некоторых сослуживцев 
исполнят учащиеся теа-
тральных вузов Владиво-
стока и Москвы.

Основатель проекта от-
метил, что прежде всего 
это художественное ки-
но, поэтому есть место 
для художественного 
вымысла. Однако мать и 
отец Алдара настоятель-
но просили, чтобы образ 
их сына был максимально 
реалистичным. Команда 
профессионалов пообе-
щала сделать все возможное 
для этого.

- С весны шли подготови-
тельные встречи, перегово-
ры. Прошел кастинг-отбор 
артистов, определили места 

Роль Алдара Цыденжапова сыграют три актера.

  В ОЖИДАНИИ ПРЕМЬЕРЫ

В Туве снимают 
«Черный камень»
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

В Туве снимается полнометражный 
художественный фильм, рассказывающий 
историю жизни тувинского шамана. 

Большая часть съемочной команды (см. фото) имеет самое пря-
мое отношение к здешним местам. Возглавляет съемки тувин-
ский режиссер Виталий Петров, выпускник знаменитого 
ВГИКа. Главную мужскую роль исполняет артист Тувинского 
государственного театра кукол Чингис Ооржак, женскую 
роль – актриса Тувинского национального музыкально-дра-
матического театра Салбак Тюлюш. Поддержку оказывает 
правительство республики. Да и сам фильм снимается на тувинском 
языке, его потом планируют вывозить на фестивали.

Отметим, что региональное и национальное кино – явление 
самобытное и очень интересное. Например, в Республике Саха 
(Якутия) уже много лет выдают фильмы, которые отличаются ма-
лым бюджетом, но весьма интересным сюжетом, вплетенным в 
местных колорит. Многие из них можно с полной уверенностью 
назвать шедеврами. Они завоевывают награды в том числе на 
международных кинофестивалях.

Сибирь: региональное кино

Большое кино о настоящем герое

для съемок и локаций. С 16 
июля съемки начались в по-
селке Агинское, на озере Но-
жий, - рассказал заместитель 
председателя правительства 
Забайкальского края, руково-
дитель администрации Агин-
ского Бурятского округа Бу-
янто Батомункуев. - Уверен, 
что в становлении характера 
Алдара большое влияние ока-
зало традиционное воспита-
ние в семье, где есть любовь и 
уважение к родителям, стар-
шему поколению; большой 
вклад внесли учителя, школа, 
друзья. Думаю, это будет со-

держательный и интересный 
фильм для всех поколений 
зрителей.

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ГЕРОЯ
В фильме наглядно покажут 

культуру и религию совре-
менных бурятов . В местном 
дацане продюсеры и режис-
серы получили разрешение 
на проведение съемок в са-
кральных местах.

Выход кинокартины в свет 
запланирован ко дню рождения 
Алдара Цыденжапова - 4 авгу-
ста 2024 года, Премьера прой-
дет во всех кинотеатрах страны.

Герою России было 
всего 19 лет.

Обряд посвящения в матросы: Алдар пьет морскую воду. 

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»)

Инспекторы заповедника расставили 
фотоловушки и вычислили Топтыгина.

Как к себе домой зашел! Ни страха, ни совести - 
отворил деревянные двери и шасть внутрь. А там 
носом водит вокруг себя, шумно сопит, по всем 
углам шарит, заглядывает, что под лапу попало  - 
перевернул  - так косолапый Топтыгин себе внус-
няшки ищет. 

Сотрудники Тунгусского заповедника установили 
на кордоне Ядуликан фотовидеоловушки и полу-
чили интересное видео. Они и раньше знали, что 
за непрошеный гость периодически заходит к ним 
и наводит беспорядок. Но тут - прямо настоящее 
кино, тянет на «Золотую пальмовую ветвь». 

Избушка на кордоне построена из добротных 
бревен, крепкая, однако двери инспекторы не за-
пирают. Во-первых, потому что чужие тут не ходят - 
заповедная зона и глухомань. А во-вторых, если 
медведь захочет забраться внутрь - он это сделает: 
коли дверь не выломает, то в окно заберется. Если 
не в окно - то крышу разберет. Так что лучше не 
запирать двери - потери будут меньше.

Это умный хищник, для него человеческий дом 
на кордоне ассоциируется с местом, где можно 

чем-нибудь полакомиться. Поэтому есть правило - 
убирать запасы как можно дальше, чтобы косолапый 
не унюхал ничего своим уникальным обонянием. 
В металлический ящик, в бочку, в мешки. Года три 
назад была история на одном из кордонов Тунгус-
ского заповедника - хищник добрался до тушенки 
и сгущенки, жестяные банки зубами прокусил и на-
лопался от души. 

Однако на этом видео у косолапого какая-то груст-
ная морда, видать, ничего не нашел. Но погром 
после себя оставил, как визитную карточку: «Тут 
был Михайло Потапыч». 

  НУ И НУ!

Как к себе домой: 
в Тунгусском заповеднике на кордоне 
медведь-проныра залез в избушку
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гребенных и многое другое. 
Исследователь поделился, как уда-

лось датировать захоронение: 
- Найденные бронзовые предметы 

являются совершенно точным хро-
нологическим индикатором этого 
комплекса. Такие вещи встречаются 
именно в тот период и достаточно уз-
ко датируются: в пределах трех веков. 
Это позволяет нам определить при-
мерное время сооружения комплекса.

На очереди - еще несколько архе-
ологических объектов на стройпло-
щадке. Какие сюрпризы ждут исто-
риков - не может предсказать никто. 

Там, где сейчас работают архео-
логи, долгое время был частный 
сектор. Прямо рядом с курганами - 
остатки старых погребов и других 
сооружений. Выходит, люди не 
догадывались о таком соседстве? 
Петр Амзараков подтвердил, что 
зачастую так и происходит. 

Можно ли сказать, что Абакан 
построен на курганах? Вот что от-
ветил Петр: 

- Об этом я говорю каждый раз. 
И связано это с тем, что город рас-
положен в хорошем месте, возле впа-

дения реки Абакан в Ени-
сей. Люди с древности 
жили на этой территории. 
Они селились на возвы-
шенностях, на которых 
стоит и современный го-
род. На одной из них мы 
и ведем сейчас раскопки. 
Высокие места были густо 
заселены, и сейчас на них 
в Абакане максимальное 
количество археологиче-
ских памятников. 

Даже если людям ка-
жется, что под старой го-
родской застройкой ни-
чего нет, вполне может 
оказаться, что люди жи-
ли здесь намного раньше 
наших современников. 
Надо сначала обратиться 
к специалистам и только 
потом начинать строи-
тельство. 

Фото предоставлены 
НПО АИКЭ.

Это курганы сарагашен-
ского этапа (V-III вв. до н.э.) 

тагарской культуры. Имен-
но эти курганы условно мож-

но датировать IV веком до н.э. 
На сегодняшний день вскрыто две 
могилы: в одной из них - не менее 
двенадцати погребенных, в другой - 
не менее десяти. Захоронения были 
ограблены еще в древности. Кости 
умерших перемешаны. 

ЧТО ГРАБИТЕЛИ «ОСТАВИЛИ» 
АРХЕОЛОГАМ 

Несмотря на то что в курганах «ору-
довали» грабители, оста-
лось и нашим современ-
никам много интересного: 

- Какое-то количество 
археологического мате-
риала сохранилось. На-
пример, это бронзовые 

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Напомним, столицу Хакасии отли-
чает от многих других городов оби-
лие археологических памятников. Еще 
в 1980-х годах некоторые из них были 
хорошо заметны в самом центре горо-
да. И сегодня находят археологические 
памятники при ремонте городских до-
рог и подземных коммуникаций, а так-
же на месте домов и огородов. Причем 
хозяева усадеб часто не подозревают, 
что их жилища стоят на древних мо-
гилах.

Что сейчас исследуют археологи 
на стройплощадке и почему 
в Абакане столько древ-
них могил? Об этом 
к о р р е с п о н д е н т у 
«КП» - Красноярск» 
рассказал директор 
научно-производ-
ственного объеди-
нения «Археология 
и историко-культур-
ная экспертиза» (НПО 
«АИКЭ») Петр Амзара-
ков. Возглавляемая им 
организация сейчас ведет рас-
копки.

ГОРОД «ПОГЛОТИЛ» КУРГАНЫ, 
А ЗАТЕМ ОНИ СНОВА «НАШЛИСЬ»

Археологи раскапывают курганы 
на стройплощадке будущей много-
этажки, зажатой городской застрой-
кой. Жильцы домов по соседству и да-
же снесенных частных домов на месте 
строительства вряд ли подозревали 
о том, что под землей. Древние за-
хоронения уже давно не были вид-
ны на поверхности. Найти их смогли 
только археологи. 

О том, что исследуют ученые, рас-
сказал Петр Амзараков: 

- После окончания 
раскопок будет по-
строен многоэтажный 
жилой дом с благо-
устроенной террито-
рией, парковочными 
площадками и другой 
инфраструктурой. 

Обнаруженные в этом 
месте захоронения 
не стали для нас не-
ожиданностью. Объ-
ект археологического 
наследия был известен 
и  раньше. О том, что 
здесь расположены кур-
ганы, знали до того, как 
город их «поглотил». 
Памятник стоит на уче-
те по архивным данным 
и называется курганный 
могильник «Абакан-9» 
(«Школа № 22»). 

Перед тем как начнут 
работать строители, ар-
хеологи должны провести 
раскопки. На сегодняш-
ний день на территории 
стройплощадки вскрыт 
ряд памятников. Мини-
мум, это три комплекса, 
три кургана. Может быть, 
и больше. 

В столице Хакасии 

на стройплощадке 

многоэтажки 
археологи обнаружили 

бронзовые артефакты 

возрастом около 
2,5 тысячи лет.

Сибирь: страницы истории

Абакан построен на курганах

Так выглядит место раскопок: древние 
захоронения оказались зажаты 

современной городской застройкой. 

тагарской культуры. Имен-
но эти курганы условно мож-

но датировать IV веком до н.э. 

в Абакане столько древ-
них могил? Об этом 

«АИКЭ») Петр Амзара-
Возглавляемая им 

Со
цс

ет
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те по архивным данным 
и называется курганный 
могильник «Абакан-9» 

Перед тем как начнут 
работать строители, ар-
хеологи должны провести 
раскопки. На сегодняш-
ний день на территории 
стройплощадки вскрыт 
ряд памятников. Мини-
мум, это три комплекса, 
три кургана. Может быть, 

Археологические находки в Абакане 
- не редкость, эти места были 
заселены людьми с древности. 

зачастую так и происходит. 

построен на курганах? Вот что от-
ветил Петр: 

И связано это с тем, что город рас-
положен в хорошем месте, возле впа-

довали» грабители, оста-

Одна из примечательных находок 
- чекан - холодное оружие с 
навершием в виде барана.

ножи, набор из иглы и шила. Пока 
из наиболее примечательных нахо-
док - бронзовый чекан (холодное ору-
жие) с художественным навершием 
в виде барашка и бронзовое зеркало 
с бортиком.

Кроме этого, ученые получат ан-
тропологический материал для даль-
нейших исследований, который бу-
дет обработан и даст информацию. 
К примеру, можно определить пол, 
возраст, некоторые заболевания по-

На стройплощадке нашли древние 
коллективные могилы. 
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Денис КОРСАКОВ

Она была, наверное, самой 
знаменитой женщиной-
диктором в истории со-
ветского телевидения. Мне 
45, и у меня и у миллионов 
моих ровесников (или тех, 
кто чуть старше или моло-
же) в ее появлении когда-то 
заключалась главная радость 
от телевидения: она вела «В 
гостях у сказки», «Спокой-
ной ночи, малыши!» и иногда 
«Будильник», три любимые 
программы советских детей. 
Еще была программа «От всей 
души», но детям она казалась 
ужасно скучной. И не хоте-
лось делить Тетю Валю со 
взрослыми - хотелось видеть 
ее в компании Степашки и 
Хрюши.

«ЧТОБ ЕЕ В КАДРЕ 
БОЛЬШЕ НЕ БЫЛО!..»

Но оглушительных всесо-
юзных славы и любви могло 
не быть. Потому что свой де-
бют на телевидении Леон-
тьева с грохотом провали-
ла. На дворе стояла середина 
50-х, она была молодой ак-
трисой, приехавшей с мужем 
из тамбовского театра искать 
счастья в Москву. Там, в по-
мещении Дома актера, бы-
ла своеобразная «актерская 
биржа», где встречались и 
общались артисты и режис-
серы со всей страны. Там 
можно было получить хо-
рошую роль или, наоборот, 
найти свежие лица для ново-
го спектакля. Но Леонтье-
вой там не везло: как толь-
ко постановщики узнавали, 
что в комплекте с ней идет 
молодой супруг-режиссер, 
мгновенно теряли интерес.

А вот на телевидении, на-
ходившемся тогда во мла-
денческом возрасте, ей по-

везло больше. Там устроили 
конкурс дикторов, и она его 
прошла. Только в штатном 
расписании должности дик-
тора не было, и ее взяли на 
работу помощником режис-
сера. Лишь через несколь-
ко месяцев у нее появилась 
возможность выйти в эфир. 
Гостьей студии была ан-
гличанка - журналистка из 
корпорации Би-би-си. Этот 
эфир видел Ираклий Андро-
ников и потом вспоминал: 
«Это было чудовищное зре-
лище. В эфире появилась 
молодая перепуганная жен-
щина, глаза которой были 
обращены внутрь. Она чита-
ла строчки на своем мозго-
вом экране, ничего не пони-
мая из того, что говорит. Вид 
у нее был, как будто ее вели 
на эшафот!» На этом фоне 
раскованная, привыкшая к 
камере англичанка смотре-
лась богиней…

Сама Леонтьева в своих ме-
муарах «Объяснение в люб-
ви» писала, что, как только 
передача закончилась, пред-
седатель радиокомитета в бе-
шенстве позвонил в студию: 
«Чтоб ее больше в эфире не 
было!» Леонтьева «обли-
валась слезами», и над ней 
смилостивились: благодаря 
заступничеству знаменито-
го диктора Ольги Высоцкой 
оставили на работе. Второй 
эфир прошел легче, а через 
какое-то время, пройдя шко-
лу Высоцкой, Леонтьева и 
сама стала профессионалом. 

Но добавляла, что если бы 
тогда, в середине 50-х, она 
получила интересное пред-
ложение в театре, верну-

лась бы в актрисы. И 
благодарна судьбе за то, 

что это предложение так 
и не поступило.

«В БЛОКАДУ СПАСАЛИ 
ПАПИРОСЫ»

Она родилась 1 августа 
1923 года в Петро-
граде. Ее настоящее 
имя - Алевтина Тор-
сонс (у отца были 
шведские корни). 
Потом она взяла фа-
милию матери. А от-
ца похоронила в 1942 
году - он скончался 
от голода и сепсиса. 
«Я везла мертвого 
папу на саночках и 
видела вокруг сот-
ни таких же сано-
чек, - вспоминала 
она потом. - Мы не 
плакали, а помога-
ли друг другу». А в 
интервью «КП» го-
ворила: «Такие ве-
щи закаляют. Нас, 
детей, спасли толь-
ко папиросы «Звездочка» - 
мать научила их курить, что-
бы меньше хотелось есть...»

Сама Валя сначала рабо-
тала санитаркой, а потом 
отправилась в эвакуацию в 
поселок Новоселки в Улья-
новской области (там же 
много лет спустя она окон-
чит свои дни). Потом учи-
лась в театральной студии, 
а затем была недолгая ка-
рьера актрисы - и ТВ, ко-
торому она посвятила всю 
жизнь. Фактически она была 
и диктором, и журналистом: 
брала десятки интервью, са-
ма готовила материалы для 
своих передач, объездила 
со съемочной группой всю 
страну…

Великий режиссер Миха-
ил Ромм говорил о ней: «Я 
испытываю потребность от-
ветить, когда она обраща-
ется ко мне, и попрощать-
ся, если она прощается со 
мной. И если я смотрю теле-
видение в одиночку, то так 
и поступаю». То же самое 
могли бы сказать миллио-
ны зрителей. При этом она 
настаивала, что ее ни в коем 
случае нельзя называть звез-
дой: была интеллигентна и 
скромна. Однажды купила 
дорогой костюм из модной 
ткани джерси - продавщи-
ца в ГУМе пропустила ее в 
примерочную без очереди, 
хотя в магазине было много 
народу. Недовольные по-
купательницы зашипели ей 
вслед. А потом, когда Леон-
тьева вышла, одна из этих 
покупательниц смущенно 

сказала: «Ой, простите, я 
вас не узнала». Ей стало до 
жути неловко: «Я никогда 
не появлялась в этом костю-
ме на экране. Вдруг увидит 
меня кто-нибудь из покупа-
тельниц и расскажет своим 
приятельницам, как диктор 
покупала костюм?»

Ее маленький сын не мог 
понять, почему с нею все 
здороваются, когда она 
утром ведет его в детский 
сад. Он все спрашивал: «Ма-
ма, а ты самая главная?» - 
«Нет, Митюша». - «Значит, 
самая знаменитая?» - «Да что 
ты, Митенька!» - «А почему 
с тобой все здороваются?» - 
«Потому что воспитанные 
люди». Потом слава матери 
начала его раздражать. Он 
отказывался смотреть на нее 
по телевизору - ждал, когда в 
«Спокойной ночи, малыши!» 
начнут показывать мультик, 
и только тогда подходил к 
экрану. А однажды разры-
дался в театре кукол: дети 
облепили его маму, не да-
вая ей прохода. Митя плакал: 
«Пойдем домой! Не хочу в 
театр, ты не моя мама, ты 
«всехняя»!»

«НА ТЕЛЕВИДЕНИИ 
ПРО МЕНЯ ПОЗАБЫЛИ»

Увы, отношения с сыном 
потом не улучшились. «По-
донок! Он никогда не сказал 
о матери доброго слова, хотя 
она делала для него все!» - 

сказала в одной телепере-
даче диктор Татьяна Су-
дец. Но не все настроены 
по отношению к Дмитрию 
столь безжалостно. Есть 
другая версия, которую в 
интервью «КП» озвучила 
племянница Леонтьевой. 
Валентина Михайловна 
страдала от чудовищного 
комплекса вины, что всю 
себя отдает телевидению 
и чужим детям. И сумела 
(так бывает) убедить сына 
в том, что является плохой 
матерью. А он и поверил…

Финал был совсем пе-
чальным. Валентина Ми-
хайловна сломала шейку 
бедра: чуть подлечившись, 
разменяла квартиру с сы-
ном и уехала в Новоселки. 
На ТВ она была уже никому 
не нужна: экран не любит 
пожилых и больных ведущих 
(а вообще ее эра завершилась 
в конце 80-х и начале 90-х, 
когда одну за другой закрыли 
все ее программы).

О Леонтьевой периодиче-
ски вспоминали журнали-
сты, в том числе корреспон-
денты «КП», - но порадовать 
она их не могла. Накануне 
80-летия с огромной грустью 
говорила о проблемах со здо-
ровьем: «Из дому не выхожу. 
С глазами плохо, раньше с 
лупой читала, а теперь вовсе 
ничего не вижу. Звонят зна-
комые, только вот на телеви-
дении про меня забыли, хоть 
я и отдала ему всю жизнь. 
Даже с днем рождения не 
поздравили, а я так ждала…»

В 2007-м, при известии о 
ее смерти, сердца дрогну-
ли у огромного количества 
людей. И телевидение, ко-
нечно же, о ней вспомнило: 
про Валентину Михайлов-
ну с тех пор снята добрая 
дюжина душераздирающих 
документальных фильмов. 
Как всегда, они были сдела-
ны слишком поздно...
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Валентина Леонтьева провалила 
свой первый телеэфир

Читайте о 
кумирах 

в разделе 
«Звезды» 

на сайте KP.RU

Исполняется 100 лет 
со дня рождения 

всеми обожаемой 
Тети Вали.

Довоенное фото на пляже в Феодосии. 
Тогда ее звали Аля Торсонс (первая слева).

Со вторым мужем, 
дипломатом Юрием 

Виноградовым...
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Сколько тратить вре-
мени на тренировки и 
какие из них на самом 
деле помогают здоровью, 
вопрос не праздный. 
Новое исследование 
экспертов из Массачу-
сетской больницы пока-
зало, что даже 12 минут 
интенсивных занятий 
спортом в сутки снижа-
ют вероятность смерти 
от болезней сердца на 
19 - 25%. Но у многих 
времени для трениров-
ки в будни категориче-
ски нет. И таких сверх-
занятых исследователи 
обнадежили: сердечно-
сосудистой системе не 
так важно, тренируе-
тесь вы ежедневно или 
вкалываете в спортзале 
только в выходные.

ДО ПЯТИ ЧАСОВ 
В НЕДЕЛЮ

Нормы, рекомендо-
ванные Всемирной орга-
низацией здравоохране-
ния, - это 150 - 300 минут 
спортивных упражнений 
умеренной и высокой 
интенсивности в неде-
лю. Доказано исследо-
ваниями: это снижает 
риск смерти от сердечно-
сосудистых болезней на 
25%. В пересчете получа-
ется от 21 минуты трени-
ровок в день, если брать 
по минимальному краю, 
и до 43 минут в день.

И вот исследователи из 
Массачусетса подумали, 
а нельзя ли как-то ком-
пенсировать пробелы в 
занятиях на неделе - так 
сказать, напором в вы-
ходные. Да еще сделать 
это так, чтобы не пере-
напрячься и для сердца 
польза была.

Ученые решили из-
учить данные 89 573 
участников Британско-
го биобанка, которые 
на протяжении семи 
дней носили на запя-
стье специальные из-
меряющие общую фи-
зическую активность 
устройства и фикси-
ровали время, которое 
ушло на тренировки.

«СПОРТСМЕНЫ 
ВЫХОДНОГО ДНЯ»

42,2% людей из вы-
борки нарабатывали 
больше 150 минут физ-
нагрузки за один-два 
дня. Еще 24% участни-
ков тренировались рав-
номерно всю неделю. 
Остальные в процессе 

исследования просто 
ленились.

После корректировок 
данных оказалось, что 
обе активные группы 
получили пользу для 

себя. Вероятность ин-
фаркта у «спортсменов 
выходного дня» упала 
на 27%, а у регулярно 
занимающихся спор-
том - на 35%. В от-

ношении сердечной 
недостаточности, мер-
цательной аритмии и 
инсульта снижение 
риска составило 38% и 
36%, 22% и 19%, 21% 
и 17% соответственно. 
То есть оба варианта 
тренировок (только 
в выходные или каж-
дый день) работают 
хорошо.

БЕРЕМ НАСКОКОМ?
Но специалисты все-

таки не склонны ре-
комендовать идти на 
ударные спортдни. За-
нятие физкультурой 
и укрепление мышеч-
ного корсета должно 
быть постоянным, как 
с утра зубы почистить, 
рассказала в интервью 
интернет-каналу «Путь 

долгожителя» Наталья 
Карпенко, врач спортив-
ной медицины, биохи-
мик. Пусть небольшая, 
но регулярная физи-
ческая активность нам 
просто необходима еже-
дневно, считает доктор. 
В конце концов, мы за-
нимаемся спортом не 
только ради укрепления 
сердца и сосудов.

Читайте 
на сайте 
«Как избавиться 
от отеков ног: 
5 эффективных 
упражнений»

150 минут тренировки 
в выходные - 
и можно 
лениться в будни?

Об этом говорит новое 

исследование из Массачусетса. 

Но не все так однозначно!

Здоровье

- Говорил 
мне тренер: 

лучше каждый день 
по чуть-чуть заниматься, 
иначе в выходные все 

вверх тормашками!

Плавание и ходьба - в числе самых физиологичных 
способов нагрузки для основного столпа нашего тела - 
позвоночника. Правда, плавание должно быть 
правильным, с опущенной головой и вытянутыми 
конечностями. А не по-собачьи, с большой 
нагрузкой на область шеи и поясницы.
Полезны и тренировки на подвесных системах 
и нестабильных опорах, которые формируют 
мышцы-стабилизаторы. При этом аэробные нагрузки 
показаны 4 - 5 раз в неделю, а вот силовые - можно и 
поменьше, 2 - 3 раза, если вы уже в хорошей форме, 
занимаетесь регулярно, но не профессионально. 
Небольшая растяжка обязательна перед силовыми 
тренировками и полноценная - после любой силовой 
нагрузки, что бы не было спазма мышц.
- Вообще мышца более эффективно 
сокращается, если она хорошо растянута, - 
говорит Наталья Карпенко.
Лучше всего для новичков - ежедневная ходьба. 
Оптимально - каждый день по 30 минут.
- Только не надо ходить, уткнувшись в телефон, 
старайтесь держать макушку вверх, а животик - 
подтянуть! - рекомендует врач. - Скандинавские палки 
- в помощь, они как раз помогают держать корпус 
вертикально при ходьбе и задействовать больше 
мышц, поскольку есть активные толчки руками.
Польза бега для профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний доказана, напоминает врач. 
Она действительно эффективно снижает уровень 
вредного холестерина в крови, дает хорошую аэробную 
нагрузку. Но правда и в том, что бег подходит не всем. 
Противопоказания - уже имеющиеся болезни сосудов 
и сердца, большая близорукость, заболевания 
опорно-двигательного аппарата или острые 
боли в спине. Если таких отклонений нет, 
то подойдет, что называется, джоггинг 
или легкий бег. Но только в правильной обуви, 
чтобы не пострадали коленные суставы!

ВАЖНО!

1

2

3

4

Полезная 
нагрузка

                 И вот он, основной совет 
                 от врача спортивной медицины.
- Самое лучшее для здоровья - постоянные 
и разнообразные нагрузки, не надо останавливаться 
на чем-то одном, поскольку организм перестраивается 
и привыкает к новому метаболизму, - заключает врач. - 
Более того, если вы позанимались в зале, а потом 
просидели 5 - 6 часов на одном месте, то, считай, 
свели полезность своей тренировки к нулю.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Купил фитнес-часы. На-
дел на правую руку. Пока 
ужинал вилкой и пил рюм-
кой - насчитали 3268 шагов.

�  �  �
Оперуполномоченный 

Петров, в рамках спец-
задания севший под ви-
дом нищего возле церк-
ви просить милостыню, 
уже на следующий день 
без колебаний уволился 
из МВД.

�  �  �
Дальновидные женщины в 

будущем муже видят сразу 
и бывшего.

�  �  �
Перепись населения 

любой страны - это для 
того, чтобы знать, сколь-
ко обслуги осталось 
для людей из списка 
«Форбс».

�  �  �
Если женщина решила не 

рассказывать секрет, она 
не успокоится, пока не рас-
скажет.

�  �  �
Холостяк - это чело-

век, который каждое 
утро приходит на работу 
с разных направлений.

�  �  �
- У вас какое-то старомод-

ное лицо.
- В каком смысле?!
- Честное.

�  �  �
Как известно, Сталин 

очень любил курить.
Минздрав хотел его 

предупредить, но как-
то побаивался - за свое 
здоровье.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Культовый сериал, чьим 
фанатом был Мартин Лютер 
Кинг. 8. Кому надо поскорее 
избавиться от хвоста? 9. Что 
пробуждал в Антоне Чехове 
колокольный звон? 10. Ри-
совый суп у армян. 12. Ве-
ликая ... на горе Афон. 17. 
Чем украшают интерьер? 
18. Какой прибор для за-
писи параметров движения 
торпеды «назвали в честь» 
подписи? 20. Сила быть 
бодрым в отчаянном поло-
жении. 21. Что сотрясает? 
23. Село с опереточной 
свадьбой. 24. Брат Аида, 
Гестии, Деметры и Посей-
дона. 25. Звериный облик 
Кожеголового из мультиков 
про черепашек-ниндзя. 26. 
Звезда «Рестлера».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Большие неприятности 

для царского фаворита. 2. 
Один из героев в стихотво-
рении «Основатели» Нико-
лая Гумилева. 4. Великий 
завоеватель, чей скуль-
птурный портрет воссоздал 
Михаил Герасимов. 5. Что 
держит в руках шофер? 6. 
Куда выходят в перчатках? 
7. «Где мыло? Где мочал-
ка? Где? Где ... хотя бы для 
бритья?» 11. От какого 
поражения сложнее всего 
оправиться? 13. «Волнения 
не выдавая, оглядываюсь, 
не расспрашивая. Так вот 
она - ...!» 14. Кто подарил 
Джону Леннону его первую 
губную гармошку? 15. Кто 
часто отдается в плен ил-
люзиям? 16. Надзиратель 
за домной. 19. «... моя  - 
слишком известная, чтобы 
я ее называл!» 22. Одна 
дождинка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Стартрек». 8. Шпион. 9. Умиление. 10. Члбур. 12. 
Лавра. 17. Декор. 18. Автограф. 20. Надежда. 21. 
Толчок. 23. Малиновка. 24. Зевс. 25. Аллигатор. 
26. Рурк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Опала. 2. Ромул. 4. 
Тамерлан. 5. Руль. 6. Ринг. 7. Крем. 11. Разгром. 
13. Передовая. 14. Кондуктор. 15. Фантазер. 16. 
Сталевар. 19. Фамилия. 22. Капля.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Алиса 
КИРИЧЕНКО, 

20 лет, 
Москва:

- Занимаюсь 
художественной 

гимнастикой 
и балетом,

учусь 
на втором курсе 

РУДН. 
Обожаю 

читать книги 
и путешествовать. 
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АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Оттенок синий 
электрик гармонирует 
с загорелой кожей, 

и Алисин персиковый 
оттенок подходит 

по гамме. 
Осталось лишь 

добежать на шпильках 
до ближайшего 

пляжа и расслабиться 
под нежными лучами.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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